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El mundo está tan lleno de opiniones como lo está de 

personas. Y usted sabe qué es una opinión. Uno dice esto, y 

algún otro dice aquello. Cada cual tiene una opinión, pero la 

opinión no es la verdad; por lo tanto, no escuche una mera 
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opinión, no importa de quién sea, sino descubra por sí mismo 

qué es lo verdadero. La opinión puede cambiar de la noche a 

la mañana, pero no podemos cambiar la verdad. 

 

—Jiddu Krishnamurti— 
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INTRODUCCIÓN 
 

 

Los ministros de culto de la Iglesia católica (también conocidos como presbíteros, 

padres, curas o sacerdotes)1 son los encargados de hacer llegar su mensaje a la 

                                                 
1 ANEXO 1. Se detalla el significado de las diversas nomenclaturas. 
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parte de la población que les es asignada y a la que consideran su comunidad 

durante el periodo que permanecen en ella.  

 

La figura sacerdotal en una de las religiones más importantes en México2 suele 

ser, desde mi perspectiva, lejana, inalcanzable, casi mítica. En esa afirmación 

radica mi interés de entrevistar a un sacerdote para que a través de su testimonio 

nos acerquemos a su realidad y encontremos las bases para comprender a un 

hombre que porta la investidura sacerdotal que, aunque pertenece a ese gremio, 

no significa que lo representa; se trata sólo de darle voz a la historia de una vida al 

servicio de la Iglesia: sus luchas, sacrificios, dedicación, satisfacciones y sentires 

de llevar una responsabilidad tan importante.   

 

Utilizaré las técnicas de la entrevista de semblanza ya que, por sus características, 

es la más adecuada para cubrir los objetivos del trabajo que mostraré a 

continuación.  

 

La entrevista como género periodístico tiene la característica de brindar al 

periodista información de primera mano. Rafael Yáñez la considera como “un 

género del periodismo informativo que refleja las respuestas de un personaje, 

cuyas opiniones, debido a su relevancia social, al cargo que ocupa, o a su 

                                                 
2 INEGI. Población de cinco años y más católica. Recuperado de: 
http://www.beta.inegi.org.mx/temas/religion/  En México en 2010 había  84,217,138 personas de 
cinco años o más que se declaraban católicas. Esto implica alrededor del 89.3% de la población.  
Consultado el 12/05/2019.  
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implicación en hechos de la actualidad informativa son de interés general” 3  y 

propone resumir en cuatro puntos sus características esenciales: 

 

1. La entrevista es un género autónomo dentro del periodismo informativo. 

2. Su texto refleja una conversación basada en preguntas y respuestas para 

conocer las opiniones de un personaje. 

3. Puede reproducir las palabras del periodista y del entrevistado en primera 

persona, o integrar las respuestas obtenidas entre comillas dentro de un texto 

creativo. 

4. Su objetivo es obtener información  de hechos y de opiniones que interesan al 

lector.4 

 
 
 

Para Carlos Marín la entrevista de semblanza “tiene como objetivo principal hacer 

el retrato escrito de un personaje. Tanto al realizar una entrevista de semblanza, 

como al redactarla, el periodista ha de considerar que su trabajo deberá darle al 

lector una idea –lo más completa posible– de quién es, cómo es y cómo piensa el 

personaje”.5 

 

Por otra parte Gabriel Baduco llama a este tipo de entrevista “perfiles” y sobre ello 

comenta que es imposible narrar la vida completa de un personaje, por ello “el 

periodista debe encontrar momentos sobresalientes, atractivos a los ojos del 

                                                 
3 Rafael Yañez Mesa, La noticia y la entrevista. Una aproximación a su concepto y estructura, 
Sevilla, España, Ámbitos: Revista andaluza de Comunicación, Número 10, 2003, Universidad de 
Sevilla, p. 143, Recuperado de: www.redalyc.org/pdf/168/16801013.pdf  Consultado el 28/08/2019. 
4 Ibidem. 
5 Vicente Leñero y Carlos Marín, Manual de periodismo, Grijalbo, México, 2003, p.p.139-140. 
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lector, hechos que hablen del pasado o del presente del entrevistado (…) Algo 

que, en pocas palabras, haga vibrar al lector con el mismo espíritu de la plática”6  

Y continúa: “La idea es que el periodista puede –debe– valerse de todas sus 

capacidades de narración, mediante el diálogo y las observaciones, para 

transportar al lector al momento mismo de la charla”7  

 

Baduco menciona un término interesante; se  trata de “cuidar al entrevistado”8, 

como en este caso,  que no se trata de una figura pública en el sentido de que 

aparezca en los medios, pero sí pertenece al gremio sacerdotal que de cierta 

manera lo vuelve público. Por ese motivo acordamos con el padre Albatros utilizar 

un pseudónimo que él eligió por tratarse, según él mismo, de un ave que es algo 

torpe en tierra y al comenzar sus vuelos, pero que una vez que consigue elevarse, 

alcanza grandes alturas y resulta muy audaz en el aire. 

 

                                                 
6 Gabriel Baduco, Secretos de la entrevista. Manual para periodistas, Trillas, México, 2008, p. 17. 
7 Ibidem, p. 19. 
8 Ibidem, p. 63. 
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El albatros ojeroso en Galicia, autor Pablo Gutiérrez varga (2015)9 

 

Juan Cantavella coincide con estos autores puntualizando que la semblanza “Es 

una forma de entrevista más abocada hacia la biografía, pero que se basa en los 

datos y opiniones que aporta el propio biografiado. A ello se añaden los 

testimonios ajenos y el material que se haya obtenido de las fuentes disponibles, 

hasta formar una especie de mosaico, en el que unas piezas encajan dentro de 

otras en hábil ensamblaje.” 10  

 

                                                 
9  Pablo Gutiérrez Varga, en BirdersCove, publicado el 23/03/2015. Recuperado de 
https://www.birderscove.com/blog/el-albatros-ojeroso-en-galicia  Consultado el 11/09/2019. 
10 Juan Cantavella, Manual de la entrevista periodística, Ariel Comunicación, España, 2002, p. 38. 
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Y continúa: “Se trata de ofrecer un retrato del personaje no tanto a través de unas 

respuestas que ocupan la mayor parte del texto, sino con una dosificada 

combinación de comentarios nuestros, rasgos que hemos obtenido de otras 

fuentes y opiniones suyas que se intercalan en el resto del escrito, sin que apenas 

aparezca la formalidad de las preguntas (en la mayoría de las ocasiones no hay 

interrogaciones directas).”11  

 

Cantavella complementa diciendo: “No se trata de recabar unas declaraciones, 

como es evidente, sino de abarcar una personalidad, que es siempre multifacética 

y compleja de ese individuo y en esas situaciones el redactor, aún en segundo 

plano, se tiene que hacer notar”12  

 

La Dra. Francisca Robles afirma que “la entrevista-relato puede contener, además 

del suceso (la conversación efectuada), los pensamientos suscitados en el 

entrevistador antes, durante o después de la conversación, las percepciones del 

personaje entrevistado y del escenario donde se desarrolló el encuentro y todo lo 

que el entrevistador quiera incluir”. 13   Además Robles plantea que “el 

entrevistador… posee un papel socialmente reconocido y legitimado y por lo tanto 

puede anteponer sus fines, es decir, determina previamente lo que desea conocer 

y dar a conocer”.14 

 
                                                 
11 Ibidem, p. 71. 
12 Ibidem, p. 73. 
13 Francisca Robles, El proceder narrativo en la entrevista periodística: del suceso al relato. p. 70 
Recuperado de www.revistas.unam.mx/index.php/rmcpys/article/viewFile/48346/43454  Consultado 
el  12/05/2019. 
14 Francisca Robles, Op. cit. p. 66. 
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Para este trabajo busqué información no sólo del personaje, sino también, de la 

temática tratada atendiendo lo señalado por Sara Moirón: “para una entrevista en 

serio, la primera obligación es documentarse respecto a quién es, qué ha hecho 

para volverse noticia y qué pretende hacer el entrevistado”.15 

 

En el padre Albatros encontré un testimonio que además de contarse, debería 

difundirse y estoy segura de que vino a mí con ese propósito. Como John Berger 

dice: “a veces parece que el relato tenga una voluntad propia, la voluntad de ser 

repetido, de encontrar un oído, un compañero”16. Berger asegura también que: “los 

relatos son una declaración permanente de quien vive en un mundo sordo“17, y 

continúa: “… hay una invitación a escuchar para encontrar luego una habitación 

para la historia, la habitación del relato, donde se entra para escribirlo.”18 

 

El padre Albatros lleva siéndolo veintisiete años y actualmente, tiene a su cargo 

una parroquia y cinco capillas ubicadas dentro de la Alcaldía de Tlalpan en la 

Ciudad de México. Por su experiencia me brindó un panorama certero desde su 

perspectiva y me dejó “ponerme en sus zapatos” gracias al valioso tiempo que me 

concedió para la entrevista porque, como dice Vicente Leñero: “La entrevista de 

semblanza es la que se realiza para captar el carácter, las costumbres, el modo de 

pensar, los datos biográficos y las anécdotas de un personaje: para hacer de él un 

                                                 
15  Sara Moirón, Cómo acercarse al periodismo, Ed. Limusa en coedición con CONACULTA,  
Mexico, 1994, p. 46. 
16 Ryszard Kapušciński, Los cínicos no sirven para este oficio. Sobre el buen periodismo, Editorial 
Anagrama, Barcelona, 2002, Traducción de Xavier González Rovira. Edición de María Nadotti. p. 
100. 
17Ibidem. P. 101 
18Ibidem. P.121 
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retrato escrito”19 y de esta manera, acercar el testimonio del padre Albatros a los 

lectores. Su voz aparecerá en cursivas para diferenciarla de la mía. 

 

Es un tema muy interesante incluso, para quienes no son creyentes ya que el 

gremio sacerdotal ha sido duramente castigado por los prejuicios sociales que se 

han arraigado en su figura. Nada menos en febrero del presente año, y sólo como 

ejemplo, se estrenó en México la película Una familia con madre, del director 

Enrique Arroyo. En la cinta aparecen un sacerdote (Juan Carlos Barreto) y un 

obispo (Héctor Bonilla), ambos personajes encarnan, en mi opinión, una versión 

caricaturizada del clero más allá de un tinte cómico, que cae en la ridiculización de 

la estampa sacerdotal.  

 

Daniel Cassany asegura: “Normalmente nos interesamos más por textos que 

tratan de personas y hechos concretos (nombres propios, testimonios, anécdotas) 

que de temas abstractos.” 20  La doctora Francisca Robles apoya este interés 

diciendo: “La historia que se cuenta en el relato periodístico testimonial es un 

acontecimiento que el periodista considera digno de compartir con el lector”21 

 

La investidura sacerdotal  merece un respeto por  todo lo que representa, pero no 

se puede pasar por alto el hecho de que la porta un hombre, con necesidades y 

deseos, y al tomar la decisión de ser sacerdote, ¿debe renunciar a una parte de 

                                                 
19 Vicente Leñero, Op.cit. p.98. 
20 Daniel Cassany, La cocina de la escritura, Editorial Anagrama, Barcelona, 1995, p. 22. 
21  Francisca Robles, El relato periodístico testimonial perspectivas para su análisis, Tesis 
Doctorado, UNAM, 2006, p. 34. 
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ellos? Pretendo que este cuestionamiento quede aclarado al finalizar la lectura del 

presente trabajo y que siembre la posibilidad de que sigan investigaciones 

respecto al tema y de que se dignifique la labor sacerdotal. 

 

En el primer capítulo se encuentran algunos datos estadísticos a manera de 

contexto para que comprendamos mejor la situación actual de la labor sacerdotal 

en la Ciudad de México. Se incluyen además reflexiones acerca de los temas de la 

violencia de la que son víctimas los ministros de culto y el tratamiento de las notas 

acerca de los sacerdotes en algunas redes sociales. 

 

El capítulo segundo trata de las situaciones que formaron el carácter de Albatros, 

desde su niñez hasta su decisión de dedicarse la sacerdocio, pasando por sus 

sueños de juventud y qué lo llevó a cambiar el rumbo de su vida. 

 

El tercer capítulo está dedicado a sus días de formación como seminarista, de los 

altibajos que tuvo que sortear y del refugio que encontró para sobreponerse a los 

pensamientos que ponían en duda su vocación sacerdotal. 

 

Para finalizar, el cuarto capítulo trata de la vida sacerdotal de Albatros, de su 

crecimiento y de sus retos, además, de los mensajes que quiere transmitir a los 

lectores. Este capítulo también proporciona luces acerca del significado de la 

investidura sacerdotal. 
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Capítulo 1. Contexto actual del sacerdocio en la Ciudad de México 
 

 

La Ciudad de México es una de las más pobladas del país y también una de las 

que más reportan altos índices delictivos y violentos como veremos más adelante. 

En medio de esta situación, los sacerdotes llevan a cabo su trabajo lo mejor que 

pueden con lo que tienen y deben sortear las dificultades para hacer llegar su 

mensaje a pesar del peligro y las críticas. 

 
     

1.1 Algunos datos sobre el sacerdocio en la Ciudad de México 
 

 

La Ciudad de México (CDMX) es la segunda entidad más poblada a nivel nacional. 

Su densidad poblacional es de 5,967 habitantes por km mientras que en todo el 

país se calcula un promedio de 61 hab/km. 22  En ella viven 8, 918,653 

habitantes23 (2015) de los cuales  6,781,38224 tienen 5 años o más se declaran 

católicos (2010), lo que se traduce a un 76.3% de la población, y aunque una 

buena parte de ellos sólo se acerca a la iglesia para solicitar servicios litúrgicos, 

todos pueden ser atendidos por el sacerdote que se encuentre encargado de su 

comunidad. 

 
                                                 
22  INEGI. Densidad de población. Recuperado de  
http://cuentame.inegi.org.mx/poblacion/densidad.aspx?tema=P Consultado el 28/05/2019. 
23   INEGI. Información por entidad/Número de habitantes. Recuperado de 
http://cuentame.inegi.org.mx/#. Consultado el 27/05/2019.    
24 INEGI. México en cifras. Ciudad de México. Población/Religión. Recuperado de 
http://www.beta.inegi.org.mx/app/areasgeograficas/?ag=09#tabMCcollapse-Indicadores Consultado 
el 27/05/2019. 
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La ciudad está dividida en ocho vicarías que a su vez se subdividen en decanatos. 

La siguiente tabla resume el territorio que abarcan las vicarías y cuántos 

sacerdotes se encuentran trabajando para cuántas viviendas: 

 

 
VICARÍA TERRITORIO PARRO

QUIAS 
RECTO
RÍAS 

CAPI
LLAS 

SACERD
OTES 

DIÁCO
NOS 

VIVIEND
AS QUE 
ATIEND
E 

I Vicaría 
Santa 
María de 
Guadalup
e 

Todo 
Azcapotzalco, 
parte de Gustavo 
A. Madero y una 
mínima parte de 
Miguel Hidalgo 

72                
además 
de la 
Basílica 
de 
Guadalu
pe 

13 57 130 20 161,979 

II Vicaría 
Cristo 
Rey 

Todo Cuajimalpa, 
gran parte de la 
Miguel Hidalgo, 
parte de la 
Cuauhtémoc y 
una mínima de 
Benito Juárez 

84 - 30 145 17 64,440 

III Vicaría  
San 
Felipe de 
Jesús 

Parte de Gustavo 
A. Madero, 
Venustiano 
Carranza,Iztapala
pa e Iztacalco 

65 16 7 118 16 137,442 

IV Vicaría 
San 
Miguel 
Arcángel 

Parte de 
Cuauhtémoc, 
Benito Juárez, 
Iztacalco y 
Venustiano 
Carranza  

66               
además 
de la 
Catedral 

44 4 168 27 93,038 

V Vicaría 
San 
Pedro 
Apóstol 

Coyoacán, Benito 
Juárez y una 
pequeña parte de 
Cuauhtémoc 

39 22 15 204  - 73,338 

VI Vicaría 
San José 

Magdalena 
Contreras, Álvaro 
Obregón, Tlalpan 
y Coyoacán 

63 - 136 149 43 303,295 

VII 
Vicaría 
San 
Pedro 
Apóstol 

Todo Iztapalapa y 
una muy 
pequeña parte de 
Iztacalco 

70 25 - 139 - 248,128 
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VIII 
Vicaría 
San Juan 
Bautista 

Milpa Alta, 
Xochimilco, 
Tlalpan, y 
Tláhuac así como 
una pequeña 
parte de 
Iztapalapa y 
Coyoacán 

35 11 - 56 - 116,180 

Total  496 131 249 1,109 123 1197,840 

 

Estos datos fueron consultados en la Arquidiócesis de México25 y como se puede 

apreciar hay un total de 1,109 sacerdotes en la capital mexicana, sin contar a los 

diáconos que suman otros 123, lo que resulta en una cantidad mínima en 

comparación con el número de católicos que se mencionó anteriormente. Para 

atender a toda la comunudad católica en la CDMX, sólo el 0.018% son sacerdotes 

y diáconos. En otras palabras hay un sacerdote disponible por cada 8,042 

habitantes, y uno por cada 6,114 católicos en esta Ciudad. 

 Más aún podemos notar una proporción desigual en algunas comunidades, por 

ejemplo: a la VIII Vicaría le corresponde la extensión territorial más amplia y 

cuenta sólo con 46 templos y 56 sacerdotes, mientras que la V Vicaría dispone de 

204 sacerdotes para 76 templos en una de las extensiones territoriales más 

pequeñas. Aunque una parte del territorio comprendido por la VIII Vicaría es zona 

montañosa (Ajusco),  aun así supone prácticamente la mitad de la ciudad y es una 

de las que menos templos y sacerdotes tiene para atender esta parte de la 

población. 

                                                 
25 Sistema informativo de la Arquidiócesis Primada de México (SIAME), Informe Ejecutivo, p. 52-60. 
Recuperado de http://www.siame.mx/wp-content/uploads/2018/01/Informe-Ejecutivo.pdf           y   
http://www.arquidiocesismexico.org.mx/arqmex/material/Camina_4/envdios.htm  publicado el  
27/02/2003, ambos consultados el 27/05/2019.   
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Esta situación no es distinta  en el resto del mundo. En el 2017, el Vaticano dio a 

conocer su Annuarium Statisticum Ecclesiae26 con cifras actualizadas a diciembre 

de 2015 y revela que el número de católicos en el mundo es de 1,285 millones que 

equivale a 17.7% de la población mundial, y que resulta en un sacerdote por cada 

3,091 católicos.  

Ordenaciones sacerdotales entre 2014 y 2015 a nivel global27 

ÁFRICA ASIA EUROPA OCEANÍA AMÉRICA TOTAL 

1,133 1,104 2,502 82 47 4,868 

 

Este informe hace particular énfasis en la situación de América, donde el número 

de católicos por sacerdote supera los 5,000 28 , y analizando la tabla anterior   

podemos darnos cuenta de que en la CDMX supera los 8,000. Estas cifras 

suponen una labor titánica, pues los sacerdotes deben encontrar la manera de 

hacer llegar su mensaje a todas las personas que pertenecen al territorio que les 

es asignado sin importar que se acerquen o no a la iglesia.  

Para intentar lograrlo, todas las vicarías tienen diversas estrategias que debe 

coordinar cada sacerdote en su parroquia y (en su caso) capillas asignadas. Por 

                                                 
26 NOTIMEX, Aumenta el número de católicos en el mundo; los sacerdotes se pierden. Recuperado 
de https://www.excelsior.com.mx/global/2017/04/06/1156244   Consultado el 27/05/2019.  
 
27 Ibidem. 
28 Rodrigo Ayude, La Iglesia Católica en cifras, Recuperado de 
http://www.iglesiaendirecto.com/2017/04/08/la-iglesia-catolica-en-cifras/  Consultado el 27/05/2019. 
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supuesto, cada uno debe organizar  los horarios y la atención  de las misas diarias 

y dominicales, dedicar un tiempo a las confesiones, el trabajo administrativo, en 

algunos casos tramitar la legalización del uso de terrenos e inmuebles, por 

mencionar algunos aspectos.  Pero además,  voy a citar la estrategia de la VI 

Vicaría que es a la que corresponde mi entrevistado y, por tanto, son los 

requerimientos que le son encomendados y debe realizar:  

 

Entre las actividades más destacadas se encuentra la formación permanente de 
laicos, tanto a nivel básico como a nivel de especialización. Es la única Vicaría que 
ha formado un centro para la capacitación de los laicos comprometidos, en las 
siguientes áreas específicas:  

• Catequesis Infantil y de adolescentes.  

• Pastoral familiar. 

• Pastoral social.  

Además, se han creado y puesto en marcha los siguientes proyectos: 
- Formación de Agentes de evangelización en los medios digitales.  

-Formación de Ministros de la Palabra.  

En esta capacitación laical específica, colaboran la Universidad Pontificia de 
México, el Instituto Mexicano de la Doctrina Social Cristiana y otros organismos 
eclesiales.  

- Manejo de la economía. 

En general la economía de la VI Vicaría goza de finanzas sanas. Es la Vicaría que 
más aporta a la economía arquidiocesana, después de la Basílica. La mayoría de 
las parroquias y rectorías aporta puntualmente el 10 por ciento de sus ingresos. 
Cabe señalar que existe un modesto fondo en la economía vicarial, en continua 
disminución, para ayudar a los sacerdotes necesitados.  

- Retos. 

Si bien muchas parroquias dedican tiempo a la planeación de actividades, no 
pocas se limitan a eso, pues no las llevan a la práctica, por tal motivo no se ha 
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podido consolidar el proyecto arquidiocesano de una nueva evangelización con 
sentido misionero. 

También es necesario lograr una debida articulación para poder impulsar el Plan 
Diocesano y Vicarial. 

  
Obispo Auxiliar: Mons. Crispín Ojeda Márquez29  

 

Es evidente que no son pocas las actividades de las que es responsable un 

sacerdote. Tiene un trabajo muy demandante, de martes a domingo (regularmente 

descansan los lunes) y debe estar disponible en casos de emergencia como 

cuando hay un enfermo muy grave para que le proporcione la Santa Unción30, o 

cuando fallece una persona para que oficie una misa de “Cuerpo presente“; los 

católicos buscan al sacerdote para solicitar su servicio y puede ser en cualquier 

momento y en casos como los que menciono no se puede negar a realizarlos. Es 

como un médico cuando ocurre una emergencia. 

 

1.2 Organización jerárquica de la Iglesia Católica 
 

 

 

De acuerdo con el Código de derecho canónico, la Iglesia católica obedece a un 

gobierno central presidido por el Papa que es el gobernante máximo y reside en la 

Ciudad del Vaticano en Italia. “Se le considera cabeza del Colegio de obispos, 

                                                 
29 SIAME. Op. Cit. p.57-58.  
30 Unción de los enfermos. Recuperado de: https://www.aciprensa.com/recursos/la-uncion-de-los-
enfermos-3968  También conocida como la Santa Unción consiste en signar a un enfermo de 
gravedad o cualquier persona en peligro de muerte con un aceite llamado óleo Santo y “Es el 
sacramento que da la Iglesia para atraer la salud de alma, espíritu y cuerpo al cristiano en estado 
de enfermedad grave o vejez.”  Consultado el 27/05/2019. 
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Vicario de Cristo y Pastor de la Iglesia universal en la Tierra. Posee total libertad 

para ejercer su cargo ya que no cabe apelación ni recurso contra una sentencia o 

decreto que él realice”31. Para obtener el cargo, los cardenales, que le siguen en 

autoridad, realizan una ceremonia llamada Cónclave y eligen a uno de entre ellos 

para que adquiera el nombramiento de Papa. Una vez que lo recibe, lo conservará 

hasta la muerte o en su defecto hasta que presente su renuncia, y ésta no tiene 

que ser aprobada por nadie.  

 

Al Papa le siguen en importancia los cardenales. Son sus ayudantes, consejeros y 

tienen a su cargo una porción del mundo o un país. Deben residir en el Vaticano y 

hacen también la función de “embajadores”. Obtienen el cargo por nombramiento 

y elección del papa una vez que son nominados por el Consejo de obispos. 

 

Enseguida están los arzobispos y obispos. Los primeros están por encima de los 

segundos ya que se encargan de varias diócesis y los obispos sólo de una. “Se les 

considera sucesores de los apóstoles de Cristo.”32 Para nombrar nuevos obispos, 

ellos mismos hacen una selección de presbíteros destacados cada tres años y el 

Papa hace los nombramientos que cree pertinentes. Para ser propuesto debe 

cumplir con los requisitos de “ser Doctor o al menos Licenciado en Sagradas 

                                                 
31 Juan Pablo II, Papa, Código de derecho canónico, Libro II Del pueblo de Dios, Parte II De la 
constitución jerárquica de la Iglesia, Roma, 25 enero 1983, Cann. 204-572, Recuperado de 
http://www.vatican.va/archive/ESL0020/_INDEX.HTM, Consultado el 06/09/2019. 
32 Ibidem. 
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Escrituras, Teología o Derecho Canónico o verdaderamente experto en esas 

disciplinas y tener al menos 35 años”33. 

 

En orden de importancia siguen los vicarios. Ellos son nombrados por el obispo, 

hay uno por cada diócesis y la edad mínima para aspirar al cargo es de 30 años. 

Obedecen y rinden cuentas directamente al obispo. 

 

Luego hay varios cargos con funciones específicas para la adecuada organización 

de la Iglesia. Entre ellos están los siguientes: 

 

Arcipreste: Su principal función es “fomentar y coordinar la actividad común en el 

arciprestazgo y proveer medios espirituales a los presbíteros”34. También celebran 

el funeral de los que fallecen. 

 

Rector: Otorga la licencia para celebrar la eucaristía, administrar sacramentos y 

realizar funciones sagradas en las iglesias. 

 

Ecónomo: Es un experto en Economía ya que debe administrar los ingresos y 

bienes de la diócesis. Es propuesto por el Consejo de asuntos económicos y el 

Colegio de consultores y elegido por el obispo para un periodo de cinco años que 

puede ser renovable. 

 

                                                 
33 Ibidem. 
34 Ibidem. 
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Canciller-Notario: Son sacerdotes encargados de resguardar los documentos de 

las diócesis y parroquias. 

 

Capellán: Se encarga de la atención pastoral de una comunidad. “Atiende a los 

que no pueden gozar de la atención parroquial ordinaria: emigrantes, desterrados, 

prófugos, nómadas, marinos”35. Es propuesto por la comunidad y nombrado por el 

“ordinario” del lugar. 

 

Presbítero: Se llama así a todo sacerdote ordenado y tienen diversos cargos. 

Pueden ser maestros, misioneros, párrocos, etc. A un párroco se le considera 

“pastor propio de la parroquia que se le confía, y ejerce la cura pastoral de la 

comunidad que le está encomendada”36. 

 

Diácono: En una categoría inferior al sacerdote, está autorizado para proclamar el 

evangelio; puede celebrar los sacramentos del matrimonio y del bautismo, no así 

los de la unción de los enfermos, la eucaristía ni el de la reconciliación. Hay dos 

formas de diaconado. Una es llamada transitoria, y se les otorga a los 

seminaristas que aún no concluyen su formación. La otra es permanente, y puede 

ser otorgada a hombres casados que cumplan con los siguientes requisitos: 

 Tener al momento de su ordenación mínimo 10 años de Matrimonio. 
 Contar por escrito con el acuerdo de su esposa y de sus hijos. 
 Tener el acompañamiento de su párroco o vicario episcopal. 
 Realizar un apostolado en su comunidad parroquial. 
 Haber terminado por lo menos la preparatoria o su equivalente. 

                                                 
35 Ibidem. 
36 Ibidem. 
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 Tener un trabajo estable y seguridad social. 
 Contar con buena salud física y mental. 
 Tener tiempo para cursar sus estudios (4 años). 
 Ejercer su ministerio sin descuidar vida familiar y laboral37. 

 

1.3 Lidiar con la violencia, una situación cotidiana 

 

En 2017, el padre Sergio Omar Sotelo, director del Centro Católico Multimedial 

(CCM), fue galardonado con el Premio Nacional de periodismo por investigación 

en materia de Derechos Humanos durante el XLVI Certamen del Premio Nacional 

e Internacional de Periodismo organizado por el Club de Periodistas. 38 

El trabajo del padre Sotelo titulado Tragedia y Crisol del Sacerdocio en México fue 

publicado en diciembre de 2016 y ofrece una investigación que concluye que 

México, por octavo año consecutivo encabeza la lista como el más peligroso para 

ejercer el sacerdocio.39 

 En entrevista para Milenio40 el sacerdote mencionó que durante el sexenio del 

presidente Felipe Calderón se contaron 17 sacerdotes asesinados en territorio 

mexicano y del comienzo de la administración de Enrique Peña Nieto a la fecha de 

la entrevista se habían documentado 19, más 2 desaparecidos y dos secuestros 
                                                 
37 Redacción, Desde la fe, ¿Los diáconos se pueden casar?. Publicado el 06/06/2019. Recuperado 
de: https://desdelafe.mx/noticias/sabias-que/los-diaconos-pueden-casar/  Consultado el 
11/09/2019. 
38 Guillermo Gazanini y Omar Sotelo Aguilar, SSP: “Hay una nueva persecución contra la iglesia en 
México”, Recuperado de  https://www.periodistadigital.com/religion/america/2017/04/01/religion-
iglesia-mexico-omar-sotelo-aguilar-ssp-director-del-centro-catolico-multimedial-ccm-hay-una-
nueva-persecucion-contra-la-iglesia-en-mexico.shtml  Consultado el 27/05/2019. 
39 ibidem 
40MILENIO, Los asesinatos a sacerdotes en México/Entrevista a Omar Sotelo y Guillermo Gazanini. 
Recuperado del Canal MILENIO en You tube  publicado el 15/01/2018 
https://www.youtube.com/watch?v=sztop9cA1LY Consultado el 28/05/2019. 
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contra ministros de culto, y una serie de extorsiones y amenazas que se han ido 

incrementando desde los últimos 10 años a la fecha del informe. 

 

Durante la misma entrevista, el padre Sotelo indicó que al 80% de los casos 

denunciados se les dio “carpetazo”, en ocasiones, con el argumento de que la 

víctima “se lo había buscado”. Mencionó como ejemplo el caso del cardenal 

Posadas asesinado hace más de 25 años, que sigue sin resolverse. 41 

Guillermo Gazanini, coordinador de investigación del Centro Católico Multimedial, 

que acompañó a Sotelo en la entrevista, dijo que las iglesias se vuelven sitios 

atractivos para el crimen por ser lugares públicos, abiertos y en donde los 

criminales tienen la falsa creencia de que éstas pueden contener un botín valioso 

por encontrarse allí artículos de metal o que las limosnas suman grandes 

cantidades de dinero.  

Gazanini  mencionó también un incremento de la violencia hacia la Iglesia, los 

sacerdotes y los laicos. Puso como ejemplos el ataque a un sacerdote, que días 

después falleció, ocurrido en el interior de la Catedral Metropolitana de la CDMX42, 

                                                 
41Redacción, EL UNIVERSAL, “Cronología del caso Posadas Ocampo”, Publicado el 24/05/2018. 
Recuperado de http://www.eluniversal.com.mx/nacion/seguridad/cronologia-del-caso-posadas-
ocampo  El 24 de mayo de 1993, a las 3:45 pm murió el Cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo 
tras recibir 14 disparos con arma de fuego. Los hechos se dieron lugar en el estacionamiento del 
Aeropuerto Internacional de Guadalajara y el expediente no se ha resuelto debido a dos hipótesis: 
una dice que se trató de un “homicidio doloso y la otra sostiene que el homicidio se derivó de la 
confusión entre las bandas de narcotráfico” de los Arellano Félix y del Chapo Guzmán. Consultado 
el 28/05/2019.     
42 Elena Reina, “Muere el cura apuñalado en la catedral de la Ciudad de México”, EL PAÍS, 
Recuperado de https://elpais.com/internacional/2017/08/03/mexico/1501731489_200201.html 
Consultado el 28/05/2019.  
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el atentado contra las instalaciones de la Conferencia del Episcopado43 en esta 

misma ciudad y el caso de un hombre que apuñaló a cinco personas (una de las 

cuales murió) mientras se atrincheraba en una iglesia del municipio de Ecatepec 

en el Edo. de México44 sin motivo aparente. 

 Estos ejemplos nos dan una idea general de la inseguridad y la falta de protección 

que viven los sacerdotes, ya que no pueden cerrar las iglesias ni poner barreras 

de protección debido a que son lugares públicos a los que cualquiera puede entrar 

sin supervisión o filtro alguno. 

 
1.4 Imagen del sacerdocio en redes sociales 

 

Con frecuencia encontramos en las redes sociales más populares (Facebook y 

Twitter, principalmente)45 información que desvirtúa a la Iglesia a través de notas 

negativas acerca de los sacerdotes católicos, no siendo así con las que 

promueven las acciones al servicio de la comunidad que realizan. 

                                                 
43 Redacción, EXCELSIOR, “SEGOB condena ataque a edificio del Episcopado Mexicano”,  
Recuperado de https://www.excelsior.com.mx/comunidad/2017/07/25/1177730  La madrugada del 
25 de julio de 2017 se hizo estallar en la puerta del recinto una bomba “molotov” resultando solo en 
daños materiales. Consultado el 28/05/2019. 
44Redacción, EL UNIVERSAL, “Pánico en iglesia de Ecatepec; sujeto se atrinchera y apuñala a 5”   
http://www.eluniversal.com.mx/metropoli/edomex/panico-en-iglesia-de-ecatepec-sujeto-se-
atrinchera-y-apunala-5   Publicado el 12/01/2018  Consultado el 28/05/2019. 
45Asociación Mexicana de Internet (AIMPCI) 12º Estudio sobre los Hábitos de los Usuarios de 
Internet en México 2016, Recuperado de 
https://www.asociaciondeinternet.mx/images/Estudio_Habitosdel_Usuario_2016.pdf En México se 
calcula una cifra de 65 millones de usuarios de internet que equivalen al 59.8% de la población de 
los cuales el 80% prefieren el acceso a Redes Sociales sobre otros usos. Consultado el 
28/05/2019. 
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Comúnmente se lee a través de estos medios notas con tintes amarillistas acerca 

de casos que involucran a sacerdotes presuntamente acusados de pedofilia, 

pederastia,  engaños, violaciones o abuso sexual contra menores. Por mencionar 

algunos ejemplos: 

 - El 16 de febrero de 2018 se publicó un encabezado “Detienen a sacerdote que 

violó a adolescente que asistía a catecismo en la CDMX”.46 La nota detalla lo 

acontecido y la disposición de Carlos Aguilar Retes, Arzobispo Primado de 

México, a colaborar con las instancias judiciales, y  dijo condenar “enérgicamente 

los hechos”. El arzobispo mencionó la existencia de 15 casos de este tipo ya 

procesados por la justicia. 

-  Este mismo año, en marzo,  el informativo El Financiero publicó “Por primera vez 

en CDMX, dan sentencia de 62 años a sacerdote pederasta”. La noticia explica el 

caso y de nuevo Aguilar Retes aseguró que se mantendrá “tolerancia cero” a este 

tipo de delitos dentro de la Iglesia.47  

-  En mayo de 2018 La Prensa en línea destacó “¡Cuidado! Alertan por falso 

sacerdote” exponiendo el caso de un hombre que se hace llamar Genaro y pide 

                                                 
46 AFP. Detienen a sacerdote que violó a adolescente que asistía  a catecismo en la CDMX. 
Recuperado de https://www.elsoldelcentro.com.mx/mexico/detienen-a-sacerdote-que-violo-a-
adolescente-que-asistia-a-catecismo-en-la-cdmx-1008253.html  Publicado el 16/02/2018 
Consultado el 28/05/2019. 
47  Anabel Clemente, Por primera vez  en la CDMX dan sentencia de 62 años a sacerdote 
pederasta. Recuperado de http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/por-primera-vez-en-la-cdmx-
dan-sentencia-de-62-anos-a-sacerdote-pederasta  Publicado el 13/03/2018   Consultado el 
28/05/2019. 
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dinero para celebrar misas en casas particulares al poniente de la Ciudad de 

México.48 

Notas como éstas son a las que mayormente se tiene acceso como usuario de 

redes sociales, ya que provienen de medios convencionales, (sin mencionar la 

prensa, la radio y la televisión) y son las que además de dañar la imagen de la 

Iglesia, en general, y de los sacerdotes, en particular, pueden tener efectos en el 

incremento de la violencia hacia el cuerpo sacerdotal por parte de fanáticos que 

pretendan hacer justicia por mano propia sin tener una investigación  sustentada 

para acusar o señalar a alguno en específico, sino que, motivados por sus 

creencias o trastornos psicológicos, 49  eligen víctima a cualquiera que porte la 

investidura sólo por pertenecer al clero dañando en ocasiones a sacerdotes que 

son ajenos a las acusaciones y solo están haciendo su labor.  

El cardenal Juan Salvador Iñíguez, arzobispo de Guadalajara, declaró en Actas de 

la Reunión Plenaria de la Pontificia Comisión para América Latina (febrero 2009) 

lo siguiente: 

Si bien es verdad que los medios de comunicación social pueden ser para la 
Iglesia una gran ayuda y grandes aliados para su misión evangelizadora, también 
es verdad que se pueden convertir en importantes adversarios cuando son 
utilizados como arma contra Ella, como ocurre con frecuencia. En América Latina, 
se ha vuelto común leer, ver o escuchar cómo la Iglesia, sus ministros, en su 
persona o en sus declaraciones, son objeto de visiones deformadas o 
desinformadas, juicios apresurados o silencios cómplices ante ataques 
desmesurados o mentiras manifiestas. Sin duda, esto es parte de las 
persecuciones que tendrían los discípulos de Cristo por causa del Evangelio. Es 
un hecho que a lo largo de la historia nunca han dejado de presentarse este tipo 

                                                 
48 Cuidado, alertan por falso sacerdote https://www.la-prensa.com.mx/vox-populi/306520-cuidado-
alertan-por-falso-sacerdote  Publicada el 02/05/2018  Consultada el 09/11/2018  
49 Elena Reina, Op. Cit. El juez encargado del caso del ataque en Catedral determinó que el 
atacante padecía un “trastorno psicótico.”  
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de ataques, pero, la diferencia con el pasado es su resonancia. Hoy, al producirse 
esta persecución y ataques con los instrumentos mediáticos modernos, alcanza 
una repercusión mucho mayor, pues llegan rápidamente a todo el mundo y a todas 
partes. Utilizando fórmulas sensacionalistas, de escaso contenido y rigor, se crea 
fácilmente un estado de opinión pública errónea y contraria a la Iglesia, que 
posteriormente es muy difícil de corregir, pues la mayoría de las personas reciben 
esta información de manera acrítica. 

De manera constante, se ha tomado la figura sacerdotal como su principal objetivo 
de descrédito para la Iglesia. Si bien es cierto que ha habido lamentables casos en 
algunos pocos sacerdotes, éstos se han exagerado con el objeto de sembrar la 
duda y la sospecha hacia todos.50 Cualquier falta cometida por un consagrado, por 
pequeña que sea, es fácil y rápidamente expuesta a la luz pública, mientras que 
quedan en el anonimato la mayoría de las obras y esfuerzos que los sacerdotes 
hacen por el bien de los demás, incluso cuando éstos son verdaderamente 
heroicos. 

A su vez, estos medios han servido para difundir una «caricatura» de la figura 
sacerdotal, en la que se presenta al sacerdote, o como un hombre pusilánime, 
tímido, idealista, moralista, desfasado en tiempo y espacio del mundo en el que 
vive; o bien, se presenta al sacerdote como un hombre manipulador, calculador y 
con otros intereses meramente terrenos.  

Evidentemente, esta imagen negativa y polarizada de la figura sacerdotal que 
ofrecen los medios de comunicación también influye en la conciencia de los padres 
de familia y en la de los potenciales candidatos al sacerdocio. Ante estas figuras 
tergiversadas, el joven no se sentirá motivado ni interpelado a ser sacerdote, pues 
no es atractivo un estado de vida que pueda comprometer su felicidad y su 
realización personal. Para contrarrestar esta influencia se necesita el testimonio 
real de un sacerdote amigo, cercano, compasivo, maduro, quien es a su vez, un 
íntimo amigo de Cristo.51 

                                                 
50 Philip Jenkins, Pedophiles and Priests: Anatomy of a Contemporary Crisis, (tr.es. «Pedofilia y 
sacerdotes: anatomía de una crisis contemporánea») (Oxford University Press, 2001). ISBN 0-19-
514597-6) (La Cita pertenece originalmente al texto). Recuperada de  
http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cbishops/pcal/documents/rc_cbishops_pcal_2009
0217_formacion-sacerdotal_sp.html   “Philip Jenkins, profesor de Historia y Estudios Religiosos en 
la Universidad de Pensilvania señala que la Iglesia católica fue injustamente destacada por los 
medios de comunicación seculares, quienes no publicitaron tanto escándalos similares en otros 
grupos religiosos, como la Comunión Anglicana, varias iglesias protestantes, y las comunidades 
judías y musulmanas. Particularmente, sostiene que la Iglesia católica podría tener una menor 
incidencia de sacerdotes pedófilos que las iglesias que permiten al clero contraer matrimonio 
porque estadísticamente, el abuso sexual de menores suele ocurrir dentro de las familias, pero los 
sacerdotes católicos, por su celibato, no tienen familias. Del mismo modo, el término «sacerdotes 
pedófilos», ampliamente usado por los medios, da a entender un número grande de abusadores 
sexuales dentro del sacerdocio católico, cuando en realidad la incidencia es menor que en otros 
segmentos de la sociedad (cf..”  Consultado el 08/11/2018. 
51Pontificia Comisión para América Latina. La formación sacerdotal en los seminarios de América 
Latina. Recuperado de 
http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cbishops/pcal/documents/rc_cbishops_pcal_2009
0217_formacion-sacerdotal_sp.html Consultado el 28/05/2019. 
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De tal declaración se puede interpretar  que la Iglesia está al tanto de la 

problemática que se cocina en redes sociales y de que, tal como lo menciona el 

cardenal Iñíguez, está afectando de manera directa y permanente a la Iglesia 

como institución a través de sus sacerdotes, creando de ellos una perspectiva que 

oscila entre la ridiculización y la condena. Este asunto no se queda en eso, el 

ataque a los presbíteros que ejercen su ministerio, le puede restar interés a los 

chicos que desearan iniciar su formación sacerdotal, lo que podría ser una de las 

causantes de que esté a la baja el número de ordenaciones sacerdotales, como lo 

expuse anteriormente, sobre todo en América. 

 

Ricardo Bucio Mújica dice al respecto :  
 

La acción multiplicadora en la que, con poca o nula reflexión, se retuitean o 
repostean videos, fotografías o expresiones, tiene consecuencias profundas en la 
vida de las personas y es aún más grave cuando es portadora de un discurso de 
odio. Sin desvirtuar el uso del internet como importante práctica democrática en el 
ejercicio de la libertad de expresión, es necesario que las instituciones públicas y 
la sociedad civil organizada tomen cada vez mayor conciencia de la gravedad del 
estigma, del prejuicio, de la discriminación y de la incitación a la violencia que 
genera el discurso de odio52. 

 

Encontrar notas favorecedoras de la Iglesia es sencillo si se accede a sus 

portales, cuentas, páginas de internet y redes sociales, pues es allí donde casi 

exclusivamente se encuentran. Como ejemplo, las siguientes imágenes ambas de 

la página Catholic Link: 

 

                                                 
52 Mario Campos y otros, Mensajes de odio y discriminación en las redes sociales. Colección 
Matices, SEGOB, México, 2015, p. 7-8. 
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Anatomía de un sacerdote.                             ¿Cómo elegir un Santo Patrono? 
De Catholic Link53                                            De Catholic Link54 
 
 
En palabras del P. Sotelo, esta situación es debida a que “Por desgracia las 

buenas noticias no son rentables. Estamos en un mundo altamente 

comercializado. Eso por un lado. Ahora bien, existen otros factores como la 

credibilidad. La credibilidad de la Iglesia es un factor determinante en la 

configuración de los procesos sociales. Esto sin duda no es bien visto por muchos 

órganos contrarios al actuar de la Iglesia,  por lo que evitar, neutralizar y minimizar 

la credibilidad de la Iglesia, es una tarea de estos grupos.”55 

 

A continuación mostraré un par de ejemplos de “memes” del tipo que se hacen 

circular por Facebook y Twitter que presentan una imagen negativa de los 

sacerdotes:   

                                                 
53 Recuperada de https://catholic-link.com/imagenes/infografia-anatomia-de-un-sacerdote/ el 
17/05/2019. 
54 Recuperada de  https://biblioteca.catholic-link.com/post/137817126713/infograf%C3%ADa-cómo-
elegir-un-santo-patrono   el 17/05/2019. 
55 P. Omar Sotelo Aguilar. CCM Prensa. Entrevista realizada por Cristina Gaona Salinas a través 
de correo electrónico  ccmprensa@gmail.com el 15/11/2018.  
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esmemes.com56                                            conflictosmundiales.blogspot57                                                                                                                   

 

Raúl Trejo Delarbre menciona que “en ocasiones para muchas personas nada 

resulta más llamativo o más empático que la promoción del descrédito e incluso el 

desprecio en contra de otros. Por eso los contenidos burlones y ofensivos corren 

como fuego sobre pólvora por los vericuetos de tales redes”58. 

  

El hecho de que una imagen o nota se haga viral es porque los usuarios lo 

comparten, es decir, a muchas personas les parece buena idea hacerlo de manera 

arbitraria y basan su opinión en ello sin documentarse siquiera un poco. Al 

respecto, Alejandra Lagunes Soto Ruíz puntualiza: “Bromas, publicaciones y 

comentario que se difunden en Twitter y Facebook –y en otras redes sociales– 

contribuyen en muchas ocasiones a perpetuar estereotipos y se convierten en 

                                                 
56Recuperada de https://esmemes.com/i/estan-mallaspareas-oue-decidentener-perrosogatosen-ve-
de-hijos-porqueenlaiglesia-catolica-3425229   el 17/05/2019. 
57 Recuperada de https://conflictosmundiales.blogspot.com/2013/12/los-obispos-y-sacerdotes-no-
llevan.html   el  10/01/2019. 
58 Mario Campos y otros. Op. Cit. p. 41. 
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discriminación efectiva, ejercida no por el gobierno sino por los propios 

ciudadanos.”59 

 

En palabras del padre Omar Sotelo: “La Iglesia habla con sus hechos. La acción 

Pastoral, que muchas veces no se ve, se siente en las comunidades y repercute 

directamente en la vida de sus miembros e incluso de quienes no son miembros 

de ella, no hay mejor plan que llevar a cabo, con honestidad y eficacia el 

Evangelio de Jesucristo.”60 

 

En conclusión el sacerdocio en la CDMX es una ardua tarea que implica no solo la 

entrega total a nivel personal del  hombre que porta la investidura, sino que, 

también, tiene que sortear múltiples dificultades y retos en el día a día. No es poca 

cosa completar su misión en una ciudad tan densamente poblada y que cuenta 

con tan pocos ministros de culto; con altos índices de inseguridad y sufrir 

descredito generalizado por el alcance y la inmediatez  de los medios de 

comunicación digitales. 

 

La labor sacerdotal merece ser entendida desde un punto de vista integral para 

que llegue a ser comprendida, valorada y dignificada, ya que no se trata de 

personas improvisadas que toman unos cuantos cursos, sino de hombres 

preparados no sólo a nivel académico, también a nivel personal y espiritual. 

                                                 
59 Mario Campos y otros, Op. Cit. p. 98. 
60 P. Omar Sotelo Aguilar. CCM Prensa. Entrevista realizada por Cristina Gaona Salinas a través 
de correo electrónico  ccmprensa@gmail.com el 15/11/2018. 
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CAPITULO 2. Los primeros años de Albatros 
                                                                                               

Parque Central de Simojovel, autor Kenny61 

 

Simojovel, Chiapas es la cuna que vio nacer al niño que albergaría en su interior la 

vocación sacerdotal oculta hasta su tierna madurez. Albatros tuvo una infancia 

como la de muchos otros, guiada por esas maneras apropiadas de la vida de 

moldear las sensibles e inocentes personalidades de cada uno de nosotros, y lo 

conoceremos a continuación por su testimonio. 

 

 

 

                                                 
61 Tomada el 19/08/2009. Recuperada de https://www.foro-mexico.com/chiapas/el-azufre-
3/fotos/10306-parque-central-de-simojovel.html    el 28/05/2019. 
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2.1 Si Albatros estudia más... 
 

 

Es ésta la cuarta vez que nos encontramos con motivo de este trabajo. La primera 

lo esperé un rato en una de las últimas bancas de la parroquia que él dirige. Las 

puertas estaban abiertas y algunas personas se encontraban en el interior 

moviéndose al ritmo de quien espera visitas y aún  supervisa los detalles finales 

para tener todo debidamente provisto. La secretaria me dijo que el padre no 

tardaba en llegar, y me preguntó si era para la entrevista. Yo me sorprendí un 

poco porque aún no me había acercado a él con ese motivo, lo que quería decir 

que alguien más lo entrevistaría.  

 

Enseguida vi llegar su coche y me levanté apresurada a su encuentro antes de 

que él entrara para conservar algo de intimidad. Lo saludé. Hacía una tarde 

estupenda. El sol ya cortaba el horizonte y el corazón me avisaba que los nervios 

no se habían quedado contenidos como lo estaban hace diez segundos.  

 

El padre apenas me soltó la mano del saludo se movía constantemente alrededor 

del carro abriendo puertas y sacando cosas, cerrando y revisando los seguros, 

apurado y visiblemente desinteresado en lo que yo le estaba planteando. 

Finalmente le extendí mi proyecto impreso en unas hojas pidiéndole, como un 

gran favor, que le diera un vistazo en un tiempito que tuviera y me despedí, con la 

promesa de volver la siguiente semana para  que me hiciera saber si me ayudaría 

con la entrevista.  
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La siguiente semana acudí un poco más temprano, en el horario de confesiones. 

Las puertas estaban cerradas y el cielo plomizo. Esperé leyendo los carteles que, 

sostenidos por unos pegotes de cinta, luchaban por mantenerse apoyados en la 

áspera superficie de la que pendían a un costado de la entrada principal. Unos 

diez minutos más tarde se escuchó un cerrojo. Otra vez los nervios desquiciados. 

El padre, agachándose un poco, atoraba las trabas de las puertas en sus 

respectivos lugares, me saludó.  

 

Al acercarme le pregunté si se acordaba de mí y, me dijo que no. Yo le expliqué  

que la semana pasada le había expuesto mi interés en que me concediera una 

entrevista y que le dejé mi proyecto. Me dijo que lo había olvidado y que no lo 

revisó. También me dijo que no estaba interesado, pero que le diera yo la 

oportunidad de discernirlo y que lo buscara la siguiente semana.  

 

Pasó otra semana y esta vez llevaba ya puestos los nervios desde que salí  de 

casa y la respiración honda para ventilar el agitado interior. Llegué. Las puertas 

abiertas y nadie adentro. Sólo flotaba una tranquila melodía que se despegaba 

desde el sagrario62, y sin poder ver quién entonaba aquellas notas en la guitarra, 

me invadió la necesidad de no interrumpir.  

 

                                                 
62  Gabriel Ariza, El Lugar del Sagrario en la Iglesia. Recuperado de 
https://infovaticana.com/blogs/juan-molina/el-lugar-del-sagrario-en-la-iglesia/  Sagrario es una 
pequeña capilla al interior de la iglesia que contiene la Eucaristía señalada con una luz permanente 
y es comúnmente usada para hacer oración y adoración. Consultado el 13/10/2018. 
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Poco después arribó un muchachito de unos diez años y se adelantó buscando al 

padre. Cesó la música. El padre salió del sagrario y acercándose al chico le  

preguntó si venía a confesarse. Al mismo tiempo me miró y me saludó. Se 

retiraron al confesionario, que es un cuarto casi abierto, pues una de sus paredes 

es de vidrio y está provisto con la pila bautismal y un Cristo de tamaño casi real 

colgado de la pared frontal. Hay también una silla y un reclinatorio.  

 

No demoraron en salir. El padre ya no traía la guitarra y me saludó  de beso. Me 

dijo que justo estaba meditando en el sagrario sobre mi propuesta y que aceptaría 

ayudarme. Acordamos vernos los martes a las diez de la mañana durante una 

hora. Nos despedimos, esta vez como si fuéramos amigos y esperando vernos el 

siguiente martes.  

 

Y así fue, nos reunimos en su oficina de la Parroquia que tiene a su cargo. Es un 

cuarto muy modesto de dimensión parecida a un cubículo, de color amarillo huevo, 

sin adornos, y media pared del lado de la puerta es una reveladora ventana. Hay 

un escritorio sencillo con una silla de cada lado y sobre él algunos libros de los 

que destaca la biblia por ser el de mayor tamaño.  

 

Albatros es un hombre de estatura media (1.70m. aprox.), de tez morena media, 

cabello abundante y oscuro cuidadosamente echado hacia atrás, y aunque de 

lejos parece estar enfadado, en realidad es muy agradable cuando se le conoce. A 

pesar de sus sesenta años, no tiene arrugas ni canas, por lo que yo le había 

calculado diez años menos. El acento de su voz es algo trabajoso de escuchar; 
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como si su lengua se moviera más lento que las palabras; su timbre es bajo, 

pausado y sereno.  Nació a finales de la década de los 50 en una ranchería del 

municipio de  Simojovel, una zona montañosa de clima cálido subhúmedo y 

vegetación selvática63, ubicada en la Sierra Norte de Chiapas. 

 

 

Es el cuarto hijo de Bartola y José junto con ocho hermanos (cinco mujeres y tres 

hombres) de los cuales la segunda murió cuando era pequeña, y el mayor, 

lamentablemente ya finado también desde hace unos diez años. Su mamá era 

maestra de primaria, y cuando era una jovencita era catequista en el pueblo y 

tenía mucha amistad con el párroco de su localidad quien, además, bautizó a sus 

hijos. Su papá trabajaba en el rancho, transportaba café en su “patache” (conjunto 

de mulas y burros), era comerciante y fundó el Rancho San José. 

 

Cuando yo nací mis padres tuvieron un pleito (parece ser que por otra mujer) –

dice cambiando el tono de su voz a uno más inseguro y recogiendo un poco el 

cuerpo como si la vergüenza del acontecimiento  fuera suya– entonces papá se 

fue y mi mamá llamó a mi abuelo para que nos recogiera y se hiciera cargo de 

nosotros porque ella debía trabajar. 

 

 Mi abuela también era maestra, de hecho fue mi maestra los primeros tres grados 

de la primaria, y gracias a ese apoyo mi madre pudo seguir estudiando además de 

trabajar. Tiempo después mis padres se reconciliaron y nacieron mis otras cuatro 

                                                 
63 Enciclopedia de los Municipios  y Delegaciones de México. Simojovel. Recuperado de 
http://www.inafed.gob.mx/work/enciclopedia/EMM07chiapas/municipios/07081a.html Consultado el 
06/12/2018. 
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hermanas. Entonces como hasta los siete años viví con mis abuelos y veíamos a 

mamá en las vacaciones.  

 

Para esto, cuando yo tenía unos cuatro o cinco años no me gustaba hacer tareas, 

me gustaba más bien jugar con los niños indígenas y mi mamá no me dejaba 

porque decía que iba a aprender puras groserías. Ellos ya iban a la escuela y yo 

aún no  porque era menor.  

 

Mi mamá insistía en que yo hiciera lecciones en casa. Un día, yo estaba llorando 

por hacer las lecciones y porque no me salía lo de juntar las letras para formar las 

palabras, y ella, enojada, como dándose  por vencida, me dijo: “prefiero darle 

lecciones a los indígenas, porque tú eres un burro”.  

 

Eso me marcó en lo profundo y entonces yo solo comencé a juntar las letras y a 

formar palabras e inconscientemente  pensé: ‘Si Albatros estudia, mamá lo va a 

amar más; si no estudia mamá lo va a amar menos’, y buscando su aprobación, le 

mostraba las lecciones que iba haciendo y le preguntaba si iban así y ella decía 

que sí. Ahora sí que como dicen los latinos: “apretatus intelectus, intelectus 

discurre”. Ese pensamiento que yo tuve, de manera interior, se vuelve tendencia 

para mí desde entonces y ya en primaria siempre obtuve el primer lugar, lo mismo 

en secundaria. 

 

Albatros se recuerda a sí mismo en esa época como un chico muy rebelde, vago y 

“desastroso”; quería ser hippie y usaba una cruz, pero el motivo estaba alejado del 

cristianismo. Pero eso sí, dice, sin dejar caer las calificaciones jamás, ya que eran 
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su “carta de presentación”. También recuerda haber querido usar el cabello largo, 

a lo que su padre reaccionó con una sentencia determinante: “¡aquí no quiero 

maricones!”.  

 

Estaba cursando el primer grado de la secundaria y en una ocasión hizo enojar 

mucho a sus padres, sobre todo a su mamá, y lo llevó a fuerza con Don Abraham 

(el peluquero) y le pidió que rapara al muchacho; y al negarse éste, se lo llevó 

hasta la estación de policía y les pidió que si lo veían haciendo desorden, lo 

detuvieran y les dijo: “yo ya no puedo con él”  y sobre este recuerdo, dice Albatros:  

“la vi cerca”. 

 

Mi hermano trabajaba en la oficina de correos y yo en trabajos temporales en  

fábricas haciendo inventarios, y al ir creciendo mi mamá insistía en que no nos 

quedáramos en el pueblo , ni siquiera en Tuxtla para que no termináramos siendo 

rancheros. A ella le gustaba más una vida académica para nosotros y quería que 

estudiáramos, pues ella era maestra, así que nos mandó a Cuernavaca con un tío 

que vivía allá para que estudiáramos; primero se fue mi hermano mayor, después 

el segundo y tiempo después, yo. 

 

Albatros tenía solo 14 años, estaba subido en un autobús de camino a 

Cuernavaca obedeciendo la voluntad de su madre “de dientes para afuera” y en su 

interior surgían las emociones rebeldes avivadas por la vista que aparecía por las 

ventanas, alimentando el vacío que no sabía de qué, pero sólo lo hacía pensar en 

echarse a perder la vida. 
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Sin supervisión de sus padres y en un lugar nuevo y lejano, contempló durante el 

viaje su futuro sin sentido y a la vez repleto de hacer lo que le viniera en gana.  

No hubo lugar para imaginar ni por asomo las sorpresas que el cambio y la 

soledad le preparaban, y estarían aguardando el momento de ser entregadas. 

 

Dos años atrás comenzó a practicar yoga, y el arribo a la “Ciudad de la eterna 

primavera” no lo detuvo, por el contrario, siguió meditando, practicando además 

artes marciales y adquirió una nueva actividad: la apasionada lectura de libros 

esotéricos y de comunismo, ideología que le da un vuelco a las creencias de 

Albatros, que adopta y pone en práctica desde lo académico hasta su entorno.  

Por supuesto, su capacidad no se quedó en Chiapas, y lo llevó a ser líder 

estudiantil en la preparatoria. 

 

Me llamaron para dar el discurso de despedida de la primera generación del 

bachillerato donde yo estudié y me fui colando como líder estudiantil. Al segundo 

año me cambié de prepa a una del estado porque sabía que en ésta les daban 

prioridad para entrar a la universidad. En secundaria había tenido varias novias, 

aquí ya no, me enfoqué en mis estudios y en el yoga, en lo esotérico, la magia 

negra, los grandes secretos de las pirámides y un poco en el comunismo.  

 

 

En el cambio de prepa yo entro a una célula comunista y como líder era de 

participar en las huelgas. En una ocasión estábamos pidiendo que hubiera 

transporte gratuito para los estudiantes y porque nos bajaran las tarifas los 
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transportista,s porque ‘eran unos ricos explotadores’ (según nuestra visión) y por 

ese motivo quemamos unos cinco camiones y desvielamos otros más.                                                                                                                                               

 

2.2 “Quiero ser feliz”                                                                                                                
 

 

Albatros ingresó a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, con los 

bolsillos repletos de ilusiones que se concretarían, según su plan, estudiando 

mucho. Para empezar  se inscribió a la carrera de Ingeniería Química, aunque no 

descartaba posteriormente seguir en Química Industrial. De cualquier modo, su 

objetivo era convertirse en estudiante investigador de la UCLA (Universidad de 

California en Los Ángeles) en Estados Unidos y más tarde trabajar para la NASA 

(Administración Nacional de la Aeronáutica y del Espacio). 

    

En su primer año como universitario se hizo amigo de un chico masón que lo 

invitaba a la logia, lo que cambió radicalmente su otrora ideología comunista a 

liberal  “Éramos un grupo de estudiantes liberales del PRI (Partido Revolucionario 

Institucional)” como él mismo me cuenta, pero que al mismo tiempo se sentía algo 

desorientado. Naturalmente los chicos suelen tener desatinos al crecer e ir 

formando su carácter, y más aún sin la guía de los padres que en este caso 

estaban ausentes.  

 

Gané en ese tiempo un concurso de oratoria. Tenía tendencia hacia ambas 

profesiones, por un lado la de ingeniero y por otro la de político. Mis hermanos 
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mayores eran consejeros universitarios, pero yo en un año era ya consejero 

técnico en la facultad y ya no comunista, sino más bien liberal y formé un grupo en 

la universidad. Sacaba  una revista Sentido, un periódico mural llamado El 

Mechero cuyo lema decía: “Más vale encender un mechero que maldecir la 

oscuridad” y fue creciendo lo que se llama mi “capital político”, y llegué a ser 

consejero universitario.  

 

Entonces, por el capital político que yo tenía, comenzaron  a buscarme tanto el 

director de la facultad como el rector de la universidad cuando necesitaban que los 

votos favorecieran a alguien en particular en alguna elección. Eran comidas en 

buenos restaurantes y un trato preferencial, etc., y yo siendo un chaval, pues “te 

suben”, digamos. 

                                                                  

En su cotidianidad seguía practicando yoga, casi cuatro horas de meditación 

diaria, además donde vivía con sus hermanos había una alberca, así que 

procuraba nadar un rato cada día, siempre en solitario, conservando un 

ensimismamiento, un procesamiento hacia sí mismo y su interior.  

 

Entonces, sobre cómo fue su encuentro con Dios, hasta aquí no había indicios: 

aunque creció en un hogar católico y su mamá le enseñó a rezar como a cualquier 

otro muchacho criado en ese contexto, no hubo más. Incluso se alejó de la Iglesia 

pues, su madre, al tener  a sus hijos, los dejó de llevar a la misa dominical porque 

se le complicaba atender a los niños además de sus estudios. Era una católica “no 

practicante”. Y, entonces, ¿de qué se valió Dios para tocar ese corazón 
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ensimismado y esa mente con ambiciones tan lejos de él? Albatros narra 

enseguida esa parte del encuentro.                                                          

 

En segundo año llevaba la materia de Matemáticas Analíticas, que era por 

módulos y se trataba de líneas y parábolas. Por cada módulo te daban un montón 

de ejercicios y al final el examen consistía en unos tres ejercicios que si 

conseguías resolver bien pasabas el módulo, y si no, lo tenías que repetir.  

 

Yo llevaba adelantado al resto del grupo con dos módulos. Tenía un muy buen 

maestro de matemáticas y él sabía que yo tenía talento, digamos que, “me echó el 

ojo”, pero nunca me habló de Dios ni nada. Me enseñaba matemáticas y nada 

más, pero en una ocasión, hizo una clase donde nos mostró la formula 

matemática para demostrar que Dios existe, y llamó mucho mi atención.  

 

Un dia de ésos se acercó a mí el ayudante del maestro, Julio. Era tarde y 

estábamos platicando entre los pabellones de la universidad justo entre 

Humanidades e Ingeniería –¿casualidad, simbolismo?– y me dijo: “Oye Albatros, 

¿por qué estudias tanto?” y yo le respondí: “Porque quiero ser feliz. Quiero 

terminar esta carrera e irme a Estados Unidos”, y me dijo :”Bueno, si quieres ser 

feliz, pregúntate ¿quiénes han sido los hombres más felices de la Tierra?”, y yo 

dije: “No, pues no sé”.  

 

Cuando llegué a mi casa miré mis libros. Por supuesto no eran libros católicos,  y 

sin poderme quitar la duda que plantó en mí aquel ayudante del maestro, comencé 

a buscar sin hallar respuesta en mi pequeña biblioteca. Recuerdo haber leído dos 
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libros en esa noche, uno de Matemáticas y uno  de Arte de Van Gogh y me seguí  

preguntando: ¿Quién ha sido el más feliz?   

 

Días después me encuentro a Julio y se lo pregunto porque yo no había 

conseguido resolverlo, y me dice: ”Los hombres más felices de la Tierra son los 

que más han amado, y los que más han amado son los que han sido libres. 

Entonces si tú quieres ser feliz, imita a una persona libre”. Esto que me dijo tenía 

una lógica muy clara y allí mismo me entregó un libro que se llama Florecillas de 

San Francisco64.  

 

Lo leí y fue para mí una gran revelación; de inmediato dije: “No, esto es lo mío, de 

verdad lo que yo quiero es vivir como este hombre: libre” Antes de eso yo pensaba 

que ser feliz era tener dinero para casarme con una buena mujer, pero no buena 

en el sentido moral, sino, buena en el sentido mundano (yo era un universitario) 

ese era mi objetivo a perseguir, pero, por otro lado, también debo reconocer que 

tenía una tendencia muy fuerte hacia la vida interior.  

 

Había leído un libro en esa búsqueda de lo paranormal, lo esotérico y misterioso  

llamado El dominio de la voluntad que se refiere a que el hombre puede lograr 

todo lo que se propone si domina su voluntad. Entonces yo me disciplinaba 

digamos, como yogui, entrenando artes marciales, leyendo, etc., aunque no tenía 

                                                 
64  Florecillas de San Francisco. Recuperado de  
http://www.franciscanos.org/enciclopedia/agemelli.html  Es algo incierto el dato de quién escribió o 
recopiló los pasajes narrados en “Florecillas”. Son una serie de historias presuntamente contadas 
por los discípulos y allegados a San Francisco y relatan hechos sobresalientes de su modo de vida 
y de su relación con la naturaleza. “Las Florecillas nos dicen qué es esa vida a la que San 
Francisco exhortaba a sus hijos, es decir, la observancia del Evangelio según la letra, o sea, la 
esencia misma del Cristianismo: el amor.” Consultado el 15/10/2018. 
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a mi mamá ni a mi papá, pero eso había pensado yo desde la adolescencia, en 

ese autocontrol.  

 

Y bueno, el libro Florecillas de San Francisco me impactó por la libertad que 

experimenta y sobre todo por sus poemas: “Loado seas, mi Señor, por el hermano 

Sol, por la hermana Luna, por la hermana agua tan pura, tan casta…, etc.”; San 

Francisco hermanándose con todas las criaturas en una sencillez impresionante. 

  

Posteriormente, Julio me invitó a ser parte de un grupo parroquial de jóvenes en la 

iglesia, pero, como yo no estaba nada cerca de Dios, pues no fui a las primeras 

invitaciones y a la tercera fui, pero no encontré lugar y me regresé a la casa (no es 

que tuviera tanto interés en participar, ¿verdad?). En otra ocasión llegué al grupo 

parroquial; era un tiempo cercano a la Navidad porque estaban preparando una 

pastorela y había una chica muy guapa que me llamó la atención y acepté la 

invitación, ahora sí, a participar en la representación, pero mi interés era por la 

chica que me gustó, no tanto por la obra.  

 

Transcurrieron unos meses y me invitaban a un retiro; por supuesto me negué lo 

más que pude, hasta que un día accedí. Pasaron por mí en la mañana de un 

viernes y nos fuimos. Fue un retiro muy, muy malo en un rancho llamado “El 

aguacate”, y digo malo porque los padres que lo dieron no estaban preparados, 

eran unos muchachos casi compañeros de la universidad y otros chavillos de la 

parroquia, además el rancho estaba abandonado, descuidado, había una alberca 

con el agua toda mohosa  y hubo que dormir en el piso, no no no, todo mal, en fin.  
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 El sábado llegó un sacerdote que nos dio una charla sobre la reconciliación y nos 

confesó, y cada vez que recuerdo esa experiencia, yo le llamo “el aguacatazo”, 

porque a partir de ese momento de la confesión yo sentí verdaderamente el gusto 

de estar allí. El día domingo bajamos al pueblo a escuchar la misa y comulgué. No 

creo que haya sido mi segunda comunión, pero sí hacía muchos años que no lo 

hacía y salí de allí muy, muy contento, muy feliz, y ese fue,  digamos, mi encuentro 

con el Señor.  

                                                         

El padre Albatros insiste en que quería ser feliz, ¿es acaso que  no era feliz?, 

¿debía alcanzar la felicidad?, ¿se sentía triste?, ¿solo? Y algo sorprendido de que 

yo confundiera su anhelo, me respondió:  

 

No, no, no, es que, cuando se es joven, se ve la felicidad hacia adelante “ahora 

que termine mi carrera”, “ahora que empiece a trabajar”, “ahora que me case”, 

etcétera. Pero la felicidad era en realidad una búsqueda de la libertad , creo que 

desde los once años, desde que empecé a estudiar el yoga y a meterme en lo 

esotérico y lo paranormal, porque, sí, leía libros, porque, sí, tenía una biblioteca, 

entonces fue creciendo ese ánimo, ¿no?                                                                                                                                      

 

2.3 Cambio de planes 
 

Albatros pasó de tener una ideología comunista a ser un liberal cuando tomó 

consciencia de una radicalidad en la primera, además por la continua búsqueda  
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característica de la juventud –según Albatros– de la justicia y que se torna en 

rebeldía: “y vi cómo se estaba manipulando a los jóvenes con esa ideología y 

pensé que a través del liberalismo se podía hacer el bien, de mejor manera”.   

 

Aunque nunca llegó a asistir a la invitación que le hacía su compañero masón a la 

logia, de manera imprevista, pero casual al mismo tiempo, Julio lo invitaba a la 

iglesia, llegó al grupo parroquial de jóvenes; un evento llevó al otro casi por 

accidente; pudo haber tomado otra decisión y entonces, no estaríamos aquí. 

También estaba el yoga, ¿quién lo introdujo a esa disciplina?  

 

Yo sólo, bueno, había un plus en mí porque siempre me consideré que era 

diferente, diferente en el sentido de que pues, siempre en los primeros lugares, 

líder, participaba en un  equipo de basquetbol, “Los tigres”, y en uno de fútbol, 

“Los hippies”, y fue esa diferencia, ¿no?, de no ser como los demás.  

 

Y claro, tuve seguramente una influencia de un libro que había en casa de mi 

abuela que de hecho era protestante, pero hablaba mucho del contacto con la 

naturaleza, del equilibrio, y aunque no era de yoga, yo después empecé a estudiar 

e investigar un poco más, a comprar libros y demás.  

 

Otro factor importante es mi temperamento. Yo soy de temperamento 

“secundario”, eh, por lo tanto soy muy reflexivo, para lo bueno, pues, puedo 

profundizar mi oración y en general tiendo a la reflexión; pero el lado malo es que 

soy muy rencoroso. Cuando a una persona de carácter secundario se le hace 

algo, lo recuerda para siempre; y otra, soy “activo” y “emotivo”, entonces: 
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secundario-activo-emotivo 65  y por esta tendencia natural me incliné más a la 

meditación.                                

 

Después de leer Las Florecillas de San Francisco Albatros quedó impresionado 

por el modo de vida que ese texto transmite, con toda aquella bondad y amor que 

puede llegar a contagiar y brindar paz; ¿qué pasó después?                                                                                                      

 

En ese momento vivía yo con dos de mis hermanos mayores. El mayor en ese 

tiempo, bueno, trabajaba en el Servicio Postal Mexicano, el otro estudiaba 

Químico Laboratorista o estaba terminando, algo así. Éramos, no malos, no 

íbamos a la iglesia, pero no éramos malos, no nos emborrachábamos, ninguno 

fumaba en ese momento y yo por el yoga pues me mantenía centrado, ellos dos 

tenían novia, yo no (curioso, después de tener muchas en la secundaria), creo que 

por la disciplina me fui centrando más en mí mismo, digamos, en el crecimiento 

interior. 

 

Nos dividíamos los quehaceres. Yo hacía la comida, jugábamos ajedrez, mucho 

ajedrez: sábado y domingo eran de ajedrez; veíamos poca televisión. Rentábamos 

un departamento con un jardín y alberca, salíamos a pasear al balneario, teníamos 

buena comunicación, éramos bien portados, bien llevados, no había pleitos, nos 

organizábamos y de verdad mi hermano mayor que era la cabeza del hogar pues 

                                                 
65  Heymans y Le Senne, Tipos de carácter, Recuperado de 
http://www.cca.org.mx/profesores/cursos/cep21/modulo_2/estructura_personalidad.htm En este 
documento se puede corroborar la descripción de Albatros. Consultado el 15/12/2018. 
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muy en su papel de hermano mayor nos disciplinaba, nos ayudaba y nosotros 

poníamos de nuestra parte.  

 

Cuando yo regreso del retiro, llego a la casa  con toda la emoción y les digo: 

“¿saben qué, hermanos?, esto se acabó. El próximo domingo nos vamos todos a 

misa porque no se puede vivir sin Dios”, y entonces ellos me contestaron: “Nooo, 

ya te lavaron el cerebro”, “son ideologías de la universidad,  pero ya se te va a 

pasar”, “esas son ‘llamaradas de petate’”. Y esa respuesta me dio tanta bronca 

que empecé a llorar de impotencia, y al siguiente domingo yo  me fui a la iglesia 

solo y empezó mi vida cristiana, no más: encontré lo que estaba buscando.  

                                                                                                                                                   

Y exactamente ¿qué era lo que lo hacía sentir tan bien?     

 

No es cuestión de sentimiento, simplemente era como el gusto de haberse 

encontrado con alguien. Prácticamente no entendía la misa, no sabía qué era el 

rosario, pero la presencia de Dios sí la sentía, y asistir a misa, comulgar  y revivir 

la sensación de aquella comunión en el rancho El aguacate, la sensación o más 

bien la presencia, ¿no? 

                                                                                                        

Albatros, siendo un joven que gustaba del conocimiento, se fue adentrando en el 

aprendizaje de los significados de cada interés despertado en su repentina y 

nueva actividad. Además, como líder nato que es, comenzó a organizar retiros y 

campamentos en la universidad para que otros jóvenes se acercaran también a la 

Iglesia, y ya tenía diecinueve años. Terminó la carrera a la corta edad de veintiún 
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años y comenzó a trabajar en UNIPACK (empresa dedicada a la fabricación de 

empaques).   

                  

Era una industria papelera de celulosa, papel, cartón, etc., y bueno, como 

anécdota te cuento que me dieron el puesto de jefe de control de calidad, pero 

estaba yo muy enano, inexperto exactamente, sin práctica y se me pide que funde 

el laboratorio y  en ese momento ya estaba dando algunas clases como adjunto en 

una materia de Física. Así que invité a mis alumnos a que entraran a ese 

laboratorio e inmediatamente tuve el visto bueno del Director Técnico y eso dio pie 

a que a los pocos meses de estar trabajando me pidieron que asistiera a un 

estudio de la celulosa centrado en el uso de alquicidas que se juntan al papel y 

tapan los filtros.  

Esa ponencia la traje a una Expo Internacional de la Industria Papelera donde se 

vendía maquinaria y el tema resultó muy aplaudido, lo cual se traduce en 

ganancias para la empresa. Luego de eso me dieron mis tarjetitas de 

presentación, me dieron unos libros y los jefes fueron notando mi interés y que 

estaba “dando el ancho”. 

 

Para esto, ya tenía veintidós años y el Director Técnico me dice un día: “Mire, 

Ingeniero, queremos que se vaya a Zaragoza, España, allí estamos procesando  

cascarilla de arroz y queremos que vaya  allá y aprenda toda la metodología, todo 

el proceso para que después venga  aquí y lo podamos aplicar. Sería por un 

periodo de seis meses a un año con casa, coche y al volver firmaría un contrato 

por cinco años”.  
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Durante aquel congreso internacional me hice muy amigo de la esposa del Sr. 

Bennetti, y ella en un comentario le dijo que yo iba muy bien y que progresaría 

muy rápido en la empresa. Entonces yo me quedé pensando si era realmente lo 

que quería hacer, porque en ese momento yo ya tenía la inquietud sacerdotal, ya 

que después de iniciar mi vida cristiana y estar tan entusiasmado, en mi interior le 

dije al Señor: “Si un poco ya, ¿por qué no todo?”                                                                              

 

Corría el año 1979 y el Papa Juan Pablo II anunció su visita a México. Albatros 

organizó en la universidad la salida de dos camiones para venir a la Ciudad de 

México y poder ver al Pontífice. Para reunir fondos formó un grupo llamado 

“Tempe Fidelis” con el que subía a los camiones a tocar la guitarra. Con lo 

reunido, alquilaron los autobuses y mandaron imprimir algunas mantas con 

propaganda para el evento, y me cuenta lo apasionado y entregado que estaba 

por lo que la pregunta “Señor, si ya un poco ¿por qué no todo?” lo acechaba, pero 

no como un perseguidor, sino como un anhelo, un cambio del rumbo que  

previamente  se había trazado de manera mecánica. Este rumbo nuevo ahora 

venía desde el interior, desde un acomodo emocional equilibrado y esta sensatez 

le daba sentido a todo.                              

 

La inquietud me rondaba todo el tiempo y yo decía: ‘Pues vamos a la grande’ a ser 

sacerdote. Estaba por otro lado la propuesta laboral; sin embargo, a los veintitrés 

años decido irme al seminario. 
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Por supuesto tuve que decirle a mi jefe que rechazaba su propuesta porque me 

inclinaría por mi vocación sacerdotal, y como era de esperarse, me dijo que estaba 

loco por despreciar una propuesta tan buena, y a mí francamente me costó mucho 

trabajo esa decisión, pues mi abuelo decía siempre que cuando llegan las 

oportunidades, hay que tomarlas, y en realidad yo no sabía si iba a prosperar en 

esta nueva vida que iba a iniciar.       

 

El padre Albatros pasó de ser un niño que se empeñó en prosperar por cuenta 

propia en los estudios para conseguir la aprobación de su mamá a ser, luego, un 

muchacho algo rebelde, pero que se mantuvo siempre preocupado de no ser 

“como los demás” y de no perder la admiración de quienes lo rodeaban. Así se 

dispuso a sobresalir en todas sus actividades, y en lo que él llama “la búsqueda de 

la felicidad” fue experimentando y descubriendo diversas actividades y pasiones 

temporales como el yoga, la lectura de esoterismo, la práctica del comunismo que 

luego dio paso al liberalismo, etc. Hasta que gracias a la lectura de Las florecillas, 

comprendió que lo que perseguía estaba dentro de sí mismo y era, en realidad, 

una búsqueda de libertad.                                                 
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Capítulo 3. Bienvenida vocación 
 

 

A partir de tomar la decisión de cambiar el rumbo de su vida de manera tan 

radical, el Padre Albatros se enfrentó a nuevos retos como vencer la inseguridad 

de realmente estar haciendo lo correcto y la falta de apoyo de su familia. Sin 

embargo, encontró una fortaleza que lo acompañaría el resto de su vida y de la 

que se valió en su momento para no rendirse y al mismo tiempo ayudarse a 

controlar su soberbia que ha sido su persistente enemiga. 

 

3.1 ¡Pero qué sorpresa! 
                                                                                                             

 

Me seguía quedando la inquietud de entender cómo fue que se dio cuenta de que 

quería ser sacerdote, qué evento lo llevó a tomar esa decisión que no es fácil, ya 

que ésta implica el sacrificio en múltiples aspectos de la persona, como el estar 

lejos de su familia, no tener un lugar fijo de residencia, el permanecer célibe y 

otros tantos. Entonces, le pedí que me contara cómo fue  “sentir el llamado”.    

 

Pues es una experiencia espiritual interior, no es una cosa que yo te pueda 

explicar porque es un acontecimiento del alma y a cada quien le ocurre de 

diferente manera.  
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Por ejemplo, a San Pablo dicen que lo tiraron de un caballo en su camino a 

Damasco66; a San Francisco de Asís, Dios le pidió directamente que reconstruyera 

su iglesia y aquel pensó que se trataba de reconstruir físicamente la Porciúncula, 

¿no?, el templo, y no, se trataba de una metáfora refiriéndose a la Iglesia en 

general con todo y su pobreza; y a San Ignacio lo llama después de haber sido 

herido por una bala que le rompe una pierna y en su convalecencia le llevan unos 

libros de vidas de santos y de allí surge su conversión; terminando su 

convalecencia se va a Malreza y allí recibe la inspiración de seguir los ejercicios 

espirituales y todo lo que va pasando en su alma lo va escribiendo, o sea, vamos, 

es de diferentes formas, a veces son procesos y otras es de un momento a otro. 

Es un proceso que se va uniendo con las experiencias de Dios. Dios te habla de 

muchas maneras, ¿no?, a veces a través de acontecimientos, a través de las 

emociones interiores, a través de palabras y, pues en mi caso me parece que es 

un proceso. 

 

 

A pesar de ser un muchacho introspectivo, tenía una relación muy cercana con 

sus hermanos, quienes cuando Albatros inició su vida cristiana no creían que fuera 

a llegar lejos. Sin embargo, su disciplina en asistir a la iglesia cada domingo 

                                                 
66 Archidiócesis de Madrid, La conversión de San Pablo, Recuperado de 
http://es.catholic.net/op/articulos/32147/la-conversin-de-san-pablo.html#modal  El apóstol San 
Pablo nacido en Tarso, era judío y perseguidor de cristianos. Junto con una comitiva de camino a 
Damasco con órdenes de encarcelar a cuanto cristiano encontrara  sucedió que, “al llegar cerca de 
Damasco, de súbito le cercó una luz fulgurante venida del cielo, y cayendo por tierra oyó una voz 
que le decía: Saulo, Saulo, ¿por qué me persigues? Dijo: ¿Quién eres, Señor? Y él: Yo soy Jesús, 
a quien tú persigues. Pero levántate, y entra en la ciudad y se te dirá lo que has de hacer. Y los 
hombres que le acompañaban se habían detenido, mudos de espanto, oyendo la voz, pero sin ver 
a nadie. Se levantó Saulo del suelo y , abiertos los ojos, nada veía. Y llevándole de la mano lo 
introdujeron en Damasco, y estuvo tres días sin ver, y no comió ni bebió" (Act. 9, 3-9). Consultado 
el 21/12/2018. 
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además de participar activamente en el grupo ministerial de jóvenes fue poco a 

poco contagiando de entusiasmo a los dos muchachos y eventualmente a una de 

sus hermanas al punto de que uno de ellos también es sacerdote y su hermana 

estuvo tres o cuatro años como religiosa, aunque no fue su vocación y salió del 

convento para formar una familia de ocho hijos “fundamentada en los valores y el 

amor a Dios” –me comparte Albatros– . Su hermano entró al seminario en 1979 y 

Albatros en 1980.                                        

 

Cuando entré al seminario tenía ya veintitrés años y era un profesionista, es decir, 

ya no era un muchacho inmaduro, vamos, ya no era ningún adolescente, pero sí, 

cuando comunico a mi familia que voy a ir al seminario la reacción para empezar 

de mi padre, que en paz descanse, fue de “no muy a gusto”. Las hermanas de mi 

mamá también decían: “lo que pasa es que no quiere trabajar, por eso quiere ir al 

seminario”. La inquietud vocacional inició cuando tenía veintidós años, el año en 

que vino el Papa, ahí me empecé definir en la vocación. Luego a los veintitrés 

entré a una Sociedad de Vida Apostólica y comencé mis estudios en Filosofía. 

                                                                                                                                               

Para Albatros, un día en el Seminario, en la primera etapa de formación, consistía 

en levantarse a eso de las 5:30 de la mañana, hacer la oración de 6 a 7, 

enseguida el desayuno y poco antes de las 8 salir a la universidad. Estudiaba por 

la mañana o en ocasiones trabajaba dando clases, según el caso. Regresaba a 

comer a la comunidad a las 2 de la tarde, después de eso se dedicaba a las tareas 

o algún trabajo que se tuviera que hacer en la universidad, luego regresar y 

dormir; algunos días practicaba algún deporte.  
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Ya en la siguiente etapa era muy similar, pero implicaba el encierro. Levantarse a 

las 6 de la mañana, la oración, la santa misa, los laudes, luego el desayuno y las   

clases. Las tardes por lo general se dedicaban a actividades deportivas y algunas 

a reuniones con seminaristas o integrantes de la universidad. Como él mismo 

trabajaba, con su sueldo cubría sus gastos e incluso cooperaba para la 

comunidad.    

 

Mi padre en esta etapa no estaba muy conforme con mi decisión  de ser sacerdote 

y en una ocasión que fui a visitarlos dijo: “Hijo, yo creo que allí donde estás te 

están robando, porque mira cómo traes tu ropa toda vieja”, porque no entendía el 

concepto de la pobreza que yo había adoptado. 

                                                                                                                                 

Estudió la carrera de Filosofía en la UPAEP (Universidad Popular del Estado de 

Puebla) y al terminar le dieron tres años de “magisterio”. Una vez terminado éste, 

enviaron a unos estudiantes a España, otros a Argentina y unos más al Seminario 

Palafoxiano en México donde estuvo Albatros, ya que para la formación sacerdotal 

primero se estudia Filosofía y más tarde Teología.  

 

Al preguntarle si había alguna materia que le pareciera difícil o que no le gustara, 

él responde con un no definitivo, dejando claro que a todo le entendía, ya fuera 

sobre humanidades o ciencias exactas, y era bueno en todo ello. 
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3.2 Días buenos y no tan buenos 
 

 

Ya estando en el seminario, Dios me llevó a través de la consolación-desolación; 

es decir, hubo semestres o meses en que estaba feliz y casi lloraba por la duda de 

que no fuera a ser cierto el llamado; había un cierto miedo de pensar: ‘¿y si Dios 

no me llama?’, ‘¿y si no es mi vocación?’; pero estaba gozoso de estar allí, ¿no?; 

sin embargo en otros momentos me invadía una soledad y una angustia de decir: 

‘¿qué estoy haciendo aquí?’, ‘soy un tarado’, ‘no voy a poder aguantar’, ‘¿por qué 

no seguí el otro camino?’, ‘¿por qué tuve que entrar en esta situación de 

vocación?’.  

 

Y veo que muchos de mis compañeros ya se casaron, ya tienen hijos y yo estaba 

entre el sí y el no.  Los cuatro años de la carrera de Filosofía fueron de altas y 

bajas; de hecho, me enamoré muy profundamente de una chica y esta situación 

puso en duda mi vocación tanto, que decido salirme del seminario.  

 

Al salir venía yo con todo  ese conflicto dentro y hablé con ella. Le dije: ‘mira, me 

voy a trabajar, y si cuando regrese todavía estás libre, pues nos casamos’.   

  

En mi interior había una severa amargura y mucho dolor y deseos de no volver al 

seminario, ni a Dios, ni a la Iglesia; estaba como fastidiado porque parecía que 

todo esto me había echado a perder la vida, ¿no? 

 



 

 

57 

Fueron momentos de mucha soledad y me dije a mí mismo que debía seguir 

adelante y agarré mi mochila y tomé un camión de Puebla con rumbo a 

Cuernavaca, y aunque no lo recuerdo bien, casi estoy seguro de que estuve 

llorando en el autobús las cuatro horas de camino porque no sabía, o sea, traía un 

conflicto interior pero “cañón”. 

 

Padre se encontraba entonces en Puebla haciendo su seminario, ¿estoy en lo 

correcto? 

 

Si, allí está la Universidad Popular Autónoma de Puebla y es donde estudié 

Filosofía y era allí mismo la Casa de Formación. Y bueno, llego a Cuernavaca con 

ese deseo de no volver, pero además con esa sensación de nuevo de echarme a 

perder, y pensaba: ‘Ahorita me voy a meter a un hotel, no voy a la casa de mi 

hermano, me voy a tomar un tequila y a volar’.  

 

Pero entonces, imagínate, estoy parado en el centro de Cuernavaca –y esto es a 

lo que yo llamo experiencias de fe o sea, cómo todo se va acomodando–, estaba 

todo triste,  y dirigiéndome a Dios le digo: ‘Señor, si tu me voltearas a ver, todo 

esto cambiaría’, y así, como por arte de magia, cambia mi interior y tengo una 

claridad impresionante. Me tomé un eskimo, me fui a confesar, entré a la misa y 

me regresé al Seminario no sé si ese día o al siguiente, pero me regresé porque 

había sentido otra vez ese llamado. 

                                                                                                                             

Albatros recuerda y platica estas experiencias y afirma que son las que fueron 
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dando fundamento a su vocación. Habló con la chica con la que pretendía casarse 

y le comunicó su decisión de volver al seminario. Ella era muy católica también y 

entendió a Albatros diciendo que si era para Dios, estaba bien: “no me voy a poner 

a competir”, fue su respuesta. 

 

Sin embargo, el camino aún era largo y seguirían como parte de éste los altibajos, 

las dudas, el retorno de la fe, una y otra vez. Luego, otra nube que de pronto 

cubriría sus días: la soberbia que, como dice Albatros, es una parte de él contra la 

que tiene que luchar de manera constante para no dejar que se apodere de su 

carisma ni desvíe su personalidad. 

                                                                                                                                              

Terminé la carrera de Filosofía y dí clases dos años en la universidad y en 1986 

entro al seminario cuatro años y me ordeno en  1990.  Este periodo de diez años, 

de ’80 al ’90, eran altas y bajas que me provocaban un tremendo sufrimiento 

espiritual, del alma, pues. Incluso antes de ordenarme dudaba preguntándome: ¿y 

si no aguanto? Pedí permiso para hacer unos ejercicios espirituales de un mes, los 

hice y al terminarlos me sentía igual de desorientado.  

 

 

Faltaban unos tres o cuatro días para la ordenación y yo estaba a punto de 

renunciar. Finalmente decidí hacerlo, pero honestamente en mi interior creía que 

iba a durar sólo unos meses. Pasada la ceremonia de ordenación hubo una 

comida y yo hablé con el Señor (Dios) y le dije: ‘Señor, pues ahora sí, soy tu 

sacerdote para siempre y aquí  tú y yo vamos a seguir’. Ese fue otro momento de 

mucha experiencia en el que pude entender el por qué de las altas y las bajas. 
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Comprendí que en mi orgullo, muy en el fondo, yo creía que era llamado al 

sacerdocio por mis cualidades. Una señora, en una ocasión durante unas 

misiones, cuando apenas iniciaba en el seminario, me dijo : ‘Albatros, qué gran 

regalo eres para la Iglesia. Si esto haces ahorita como seminarista, imagínate lo 

que harás como sacerdote’, y esos comentarios me pegaban directo al ego, ¿no?, 

y yo me elevaba.  

 

Pero el Señor que nos va educando y nos pone las situaciones para que 

entendamos lo que él quiere que comprendamos me mostró una respuesta 

durante mi oración. Claramente  me dijo: ’Recuerda, hijo, que yo te elegí a ti, no tú 

me elegiste a mí’  Fue tan claro ese momento que descubrí y pude ver toda mi 

formación allí, en ese momento, y te lo comento por eso precisamente, porque fue 

muy claro.  

 

Desde entonces, aunque he tenido muchos problemas, nunca más he vuelto a 

dudar de mi vocación, porque logré comprender que yo soy sacerdote 

independientemente de si tengo o no el ministerio, ¿no?, soy sacerdote y cuando 

llega esta conciencia, vamos, creo que es cuando ya puedes decir que no estás 

aquí porque eres inteligente o porque eres bueno, sino porque Dios te ha llamado. 

 

3.3 ¿Qué hay de los sentimientos? 
                                                                                               

Culturalmente en México está mal visto que los hombres expresen los 
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sentimientos, tanto más si se trata de aquellos que manifiestan falta de  coraje 

como la tristeza y el miedo. Las frases del estilo “un hombre no debe llorar” son 

muy recurrentes en este contexto y se acotan a lo femenino, y por ende (aunque 

no sea correcto) a ser un signo de debilidad. 

  

Sobre este tema, el padre Miguel Armando Campero Bretón escribió “Hoy en día 

se le da mucha importancia a la afectividad, sobre todo a la hora de tomar 

decisiones importantes en la vida (…); sin embargo, al parecer se educa muy poco 

en ella.”67 

 

Campero menciona que las tres dimensiones más importantes del hombre son: 

Razón, Voluntad y Tendencias sensibles (Afectividad) 68. Dice también: “según  

Hildebrand hay personas que son incapaces de mostrar sus sentimientos 

especialmente el de la ternura, quizá porque se piensa que es signo de 

debilidad69: ‘Algunas personas son incapaces de mostrar sus sentimientos o les 

avergüenza hacerlo, por lo que los esconden bajo una aparente indiferencia, lo 

que buscan es esconder la afectividad tierna’”70.       

 

El Padre Albatros dice: Parece ser que el que vive es aquel que se emociona 

fácilmente y yo creo que  tiene mucha más capacidad de vivir plenamente aquel 

                                                 
67 Miguel Armando Campero Bretón, Una asesoría filosófica desde el corazón, Ensayo que para 
obtener el título de Maestría en Filosofía aplicada presenta: La Filosofía aplicada desde el Análisis 
Fenomenológico de la afectividad humana de Dietrich Von Hildebrand, Tutor Miguel Mandujano 
Estrada. Clave: 16PSU0222X Acuerdo: MAES121113 Morelia Michoacán, México. Abril, 2017, p. 
13 
68 Ibidem, p. 26. 
69 Ibidem, p. 40. 
70 Von Dietrich Hildebrand, El corazón, Un análisis de la afectividad humana y Divina, Palabra. 
Madrid, 2009. P. 96. Citado en Ibidem p. 40. 
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que ordena sus emociones. Algo que aprendí en Psicología es que los 

pensamientos generan sentimientos y los sentimientos generan comportamientos; 

si yo cambio los comportamientos y desordeno los sentimientos, ya no tengo guía, 

entonces, mis sentimientos y emociones están en función de mi interior y ocurre 

una desestabilización . En cambio si las emociones que yo tenga están en función 

de la razón, del pensamiento, yo puedo ordenar a mis emociones y sentimientos. 

Sí, entristécete, es normal, enójate también, no lo reprimas, flúyelo. 

 

 

Hay razones para estar enojado, hay razones para estar triste o alegre, el 

sentimiento como tal no es bueno ni malo. Por ejemplo, en las adicciones ya sean 

a sustancias o a la tecnología no hay un orden de los sentimientos, la persona 

pierde su centro y la lleva a la autodestrucción porque no está pensando sino que 

sólo está sintiendo .  Y en la parte religiosa es lo mismo, podemos quedar varados 

en un sentimiento religioso. 

  

Entonces, todo ser humano  genera sentimientos por naturaleza y los sacerdotes o 

los muchachos que están preparándose para serlo no son la  excepción. Sin 

embargo, pareciera que dejan de lado toda carga emocional para cumplir el 

encargo al que han sido llamados. El padre Albatros cuenta con una formación en 

su infancia en la que no recibía ni le era demostrado el cariño de parte de su 

padres, pues ambos eran muy fríos en su trato; incluso a su mamá no le gustaba 

que la abrazaran y me habló sobre su experiencia sobre este tema.                                                                                                        
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Al no manifestar las emociones ni los sentimientos y no ser sublimados de manera 

adecuada, sino solamente reprimidos, van generando como una enfermedad 

psicológica al no poder expresarse. Por un lado se piensa que la parte espiritual 

debe ordenar la parte emotiva o de los sentimientos, pero al verlo como una 

debilidad, se va uno acostumbrando a no expresarlo.  

 

Esta cultura que viene de casa de ‘los hombres no deben llorar’, eh, ‘tú como 

hombre eres el protector', etc., sí,  en definitiva toma más fuerza en el seminario. 

No es mi caso porque de alguna manera yo me supe defender, ya que cuando 

ingresé a éste yo ya tenía veintitrés años, o sea, yo ya empezaba a ser un joven-

adulto; no me tocó entrar de catorce, por ejemplo, como a otros. Entonces mis 

sentimientos ya se habían manifestado, y cuando entro a la formación sacerdotal 

yo sigo expresando mis emociones y más o menos ‘la libré’, por así decirlo, y digo 

‘más o menos’, porque cuando  ya iba a ser sacerdote me di cuenta en una terapia 

de que era muy represivo de mis emociones y que inconscientemente me negaba 

a sentir.  

 

Sin embargo, a mí me parece que el crecimiento de una persona sólo se puede 

dar una vez que haya ordenado su pensamiento, esto da cabida a ordenar sus 

sentimientos y emociones, y éstos a su vez ordenarán su conducta, pero si no hay 

expresión, ahí vienen los problemas y lo he visto en algunos casos como director 

espiritual. El problema en el seminario es que no se nos enseña a expresarnos, es 

una formación intelectual solamente, aunque parece que ahora ya lo está 

habiendo precisamente, porque se detectó esta necesidad, pero cuando yo me 
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formé aún no lo había. Actualmente se ha ido combinando con una formación 

humana.         

                                                                                                                                    

Revisando el actual plan de estudios de la carrera de Filosofía de la UPAEP 

encontré solo una materia  relacionada  al tema. Se trata de  “Persona y 

trascendencia”71, y se encuentra en el sexto de ocho semestres; sin embargo, esta 

carrera la puede tomar cualquier persona. La licenciatura en Ciencias Religiosas 

del Pontificio Seminario Palafoxiano publica en su oferta vocacional cuatro  

dimensiones de formación, que son: Dimensión Humana, Dimensión Espiritual, 

Dimensión  Intelectual y Dimensión Pastoral.72 Acerca de la Dimensión humana, 

mencionan: 

Al concluir el Curso Introductorio los seminaristas habrán iniciado un proceso de 
maduración e integración de la propia personalidad, a partir del crecimiento en la 
veracidad y la sinceridad, el auto-conocimiento, la auto-aceptación, la maduración 
afectivo-sexual, la asimilación de la propia historia y de la realidad familiar, el auto-
cuidado integral y el desarrollo de las actitudes que permiten establecer sanas 
relaciones interpersonales e integrarse activa y constructivamente a la vida 
comunitaria. Asimismo, los seminaristas habrán desarrollado hábitos elementales 
que les permitan seguir madurando en las cuatro dimensiones formativas. 

El seminarista que ha concluido la etapa filosófica, se habrá consolidado en la 
integración de una personalidad masculina en relación, equilibrada, madura, 
responsable y libre, consciente de sus alcances y de sus límites, comprometida en 
el desarrollo armónico y jerarquizado de sus potencialidades y de las diversas 
dimensiones de su persona, capaz de establecer relaciones interpersonales sanas, 
constructivas y duraderas y de comprometerse establemente con 
responsabilidades y proyectos. 

Al concluir la etapa teológica el candidato al sacerdocio habrá consolidado su 
personalidad y madurado en la vivencia de su afectividad y sexualidad, de modo 
que sea capaz de vivir serena y fecundamente en el celibato la fidelidad a Dios, a 
la Iglesia y a la vocación recibida, mediante un amor oblativo expresado en el 

                                                 
71UPAEP. Planes de estudio. Recuperado de https://upaep.mx/licenciaturas/filosofia  Consultado el 
11/01/2019. 
72Instituto Palafoxiano de Estudios Superiores. Vocacional/Dimensión Humana. Recuperado de 
http://www.seminariopalafoxiano.org/promocion-vocacional/dimensiones-formacion/dimension-
humana  Consultado el 29/05/2019. 
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servicio, en una manifiesta espiritualidad de comunión y en una conducta de 
respeto a la dignidad humana, a la vida, a la justicia.73 

 
 
 
 
 

Se puede notar el énfasis que hacen en la “madurez” en diversos aspectos de la 

vida de los candidatos a sacerdotes y muy especialmente en lo “afectivo-sexual”, 

con lo que parece que reciben la orientación adecuada en todos esos campos. 

 

Albatros cuenta con algunos muy buenos amigos y dice que es necesario tener no 

sólo amigos, sino también amigas para que se pueda manifestar la afectividad 

sacerdotal además de poder tener confianza en alguien. Los ve con relativa 

frecuencia cuando se reúnen en algún curso, algo así como cada mes.  

 

En cuanto a su familia, sus padres ya fallecieron, pero sus hermanos lo visitan o él 

acude a casa de ellos durante las vacaciones que toma cada seis meses. Además 

de eso, presta un servicio como director espiritual para sus colegas, el cual 

considera como un don de Dios y comenzó  a ponerlo en práctica desde que 

estaba en Teología a petición de unos compañeros y con el permiso del rector de 

su universidad.  

 

Una vez que se ordenó sacerdote siempre ha buscado dar la dirección espiritual 

“para bien de las almas, porque creo que es donde podemos ayudar”, dice.  Y 

vaya que es una labor importantísima en el medio sacerdotal, ya que durante sus 

años en el seminario,  no es que él haya vivido una represión de los sentimientos, 

                                                 
73Ibidem. 
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es más bien que no había  una enseñanza de la afectividad ni una orientación 

emocional.  

 

Yo creo que este es uno de los temas más importantes, porque hubo o hay una 

manera de enseñar que es en la represión de los sentimientos y las emociones, y 

esto lleva a una frustración, incluso a la depresión. Esto tiene varias causas  y una 

de las más importantes es el patrón de formación que tenemos encerrado en 

frases como “el hombre no debe llorar”, “el hombre no debe  expresar sentimientos 

ni emociones”, por considerarse comportamientos afeminados o propios de las 

mujeres, y esto se da también en el sacerdocio aprovechando el mismo patrón, 

entonces, ¿cómo hacerle?  

 

En esto he seguido la teoría gestáltica que habla de fluir con los sentimientos y 

vivir con el aquí y el ahora; me ha funcionado y soy un obsesionado del presente y 

de esa forma consigo dejar fluir los sentimientos, la tristeza, la alegría incluso el 

enojo sabiendo que ninguno de ellos es eterno y que no vienen para quedarse a 

menos que nosotros hagamos que se queden. Por ejemplo, si yo estoy triste 

porque ayer perdí es porque no lo he dejado fluir y estoy viviendo con el ayer a 

cuestas; en cambio, aquí  y  ahora yo estoy contento porque ayer perdí, pero hoy 

tengo la posibilidad de ganar y así no vivo cargando con las pérdidas.  

 

 

El Padre Albatros encontró que la gestáltica era una buena forma de “soltar”, y le 

pregunté acerca de cómo fue que encontró esa corriente psicológica. Aquí su 

respuesta:    
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En primera, por el conocimiento de esta corriente psicológica o terapéutica y, en 

segunda, por la experiencia personal, o sea, como artista, mi expresión es ese 

instante de creación y eso me ha enseñado a dejar ir y, también, por la 

experiencia de haber cargado con sentimientos de culpa  que no solté a tiempo, y 

cuando eso pasa, siempre hay consecuencias, ya sea una enfermedad somática o 

psicológica, incluso espiritual; por ejemplo, si yo ando arrastrando un 

resentimiento.  

 

Albatros entró al seminario y se pudo dar cuenta de todo esto por su experiencia,   

pero ¿qué pasa con los muchachos que aún son muy jóvenes cuando entran al 

seminario y no tienen esa oportunidad de abrir su campo de conocimiento? Él me 

compartió lo siguiente:  

 

Ya ahora existe un documento de la Santa Sede acerca de que en los seminarios 

se tenga un apartado para la formación psicológica, entonces hay talleres 

terapéuticos para ayudar a expresar los sentimientos; es decir, sí hay una atención 

en ese sentido. Por otro lado, el ingreso a los seminarios ya es a partir de los 

dieciocho años; sólo en alguna congregación religiosa sí entran acabando la 

primaria; y allí sí que habría que tener más cuidado.  

 

Desafortunadamente, Albatros ya tuvo que pasar la nada fácil experiencia de 

perder a sus padres y relata cómo pasó esas vivencias:  
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Yo creo, no creo, así fue, con un corazón sereno, aceptando, por la misma 

filosofía que tengo,  procuro no tener apegos y por la vida, la misma vida  

sacerdotal que no me establece en un solo lugar. Cuando a mis padres les tocó 

ser llamados, yo como sacerdote también me tocó ser el soporte de mis 

hermanos, y tuve que separar mi papel de hijo y hermano, del de sacerdote. A 

veces me siento un poco indolente, como si no me importara lo que está pasando, 

pero pues, lo que pasa es que sí me importa, pero al no tener ahí el corazón, lo 

que pasa no me hace mucho ruido.  

 

 

Albatros menciona que la cercanía que tiene con Dios le brinda un pilar de 

fortaleza. Dice: “también porque yo mismo me entreno para eso; por ejemplo, me 

entreno pensando en que alguna tarde o alguna mañana tomo el teléfono y me 

dirán: “falleció tu hermano” o, alguna tarde o alguna mañana me detectaran 

cáncer, ¿no?, y yo  mismo voy pensando qué debería hacer ante una situación 

así.”  

 

Le pregunté al padre Albatros si es una carga muy pesada escuchar las 

confesiones de las personas que, en ocasiones, relatan sus faltas (como él mismo 

lo menciona en uno de los boletines que publica semanalmente) “como una lista 

de  compras”; pero habrá ocasiones  en las que le toca escuchar confesiones de 

hechos verdaderamente graves sin pasar por alto que debe guardar el “secreto de 

confesión", y acerca de cómo se prepara para no verse afectado emocionalmente  

al escuchar estos  asuntos, él me explicó:   
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Bueno, psicológicamente uno tiene que saber descansar, y digo esto porque debe 

de ponerse un límite; por ejemplo, yo confieso dos horas y ya descanso de eso, 

porque si me sigo, empiezo a señalar a la gente, a engancharme, a 

malhumorarme, etc. Ahora, cuando vienen cosas ya muy fuertes yo trato de 

ponerlo en la oración y no quedármelo, es decir, soltarlo, y sobre el “secreto de 

confesión”, yo creo que tengo la gracia de no sentir la necesidad de tener que 

decir lo que he escuchado. Y yo creo que por aquí va lo que dicen de ¿por qué las 

mujeres no pueden ser  sacerdote?, y yo digo por un lado porque no podrían 

guardar el secreto, y por otro porque les es muy fácil engancharse con los 

problemas de otros.  

 

En conclusión, Albatros consiguió dejar atrás las dudas que lo invadían al transitar 

a lo largo de su formación sacerdotal y su gusto por aprender lo llevó a echar 

mano de los recursos académicos que tanto en su formación previa como en la de 

sacerdote, fue absorbiendo y sin duda le ayudaron a conseguir una sensatez 

psicológica, de razón y de emociones. Otro factor importante fue el poner sus 

angustias en la oración a Dios y la comunión que logró con Él, de tal suerte que se 

sentía en comunicación directa con Él, y eso alimentó su fe y su confianza.74  

 

 
 

 

                                                 
74ANEXO 2 Contiene un poema que Albatros escribió durante su proceso de formación y retrata 
fielmente su sentir en tres etapas de ese proceso. 
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Capítulo 4. Sin marcha atrás: La vida sacerdotal 
 

 

A partir de 1990 dio comienzo el ministerio sacerdotal para Albatros; su vida tomó 

un camino firme, difícil, sin retorno, pero apoyado de su fe en Dios.  Sus padres y 

demás familiares ya en este punto, aceptaban con beneplácito tener a sus hijos 

dedicados al servicio de Dios en la Iglesia. El día de la ordenación, que se llevó a 

cabo en la Ciudad de México, estaba naturalmente nervioso y se fue a un hotel 

para estar solo, para meditar lo que estaba a punto de acontecer; hizo oración, se 

encomendó a Dios y se preparó para la ceremonia.  

 

4.1 Apagar el fuego 
 

 

 

Enseguida de ser ordenado, el padre Albatros fue enviado a Argentina a apoyar, 

junto con otros, como Vicario en una Parroquia que estaba a cargo de uno de los 

muchachos que había realizado allá su magisterio. 

                                                                                                                                        

Allí empezó, bueno, la batalla de todos los seres humanos, y yo pienso que como 

sacerdote es un poco más fuerte, hay que tener mucha misericordia para con los 

sacerdotes, porque son más tentados por el demonio. Cuando regresé de 

Argentina cuatro años después, me nombraron párroco aquí en el D.F. y desde 

entonces soy párroco. Esta, donde estoy, es la tercera parroquia que tengo a mi 

cargo, y aunque es muy grande, no lo es tanto como la que tuve en Chihuahua 

donde había diez capillas, claro, tenía vicarios que me ayudaban. Cada año se 
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preparaban alrededor de mil niños para la Primera Comunión; aquí sólo son cuatro 

capillas.                                 

 

Entre sus tareas están hacerse cargo de la pastoral, la administración que abarca 

tanto lo económico como tener en orden el papeleo, y también las relaciones 

públicas, así como verificar la legalidad de los terrenos que pertenecen al servicio 

de la parroquia.  

 

 

Además, se ocupa de publicar semanalmente un boletín llamado La Puerta, y en 

otra parroquia lo hacía también pero con el nombre de El Camino.  La finalidad del 

boletín es adoctrinar tanto a los asistentes de la misa como a sus familiares y 

amigos, pues siempre pide que una vez que lo acaben de leer, lo pasen a quienes 

por diversas causas no pueden asistir a la misa.  

 

 

El boletín además de contener información acerca de las actividades próximas a 

realizarse y cursos que se impartirán, desarrolla temas acorde al tiempo 

eclesiástico en que se encuentre y lo hace de una manera muy ligera, pero clara, y 

tiene como colaborador a su hermano sacerdote.                     

 

Cuando conocí al padre Albatros fue cuando llegó en sustitución de otro sacerdote 

a la parroquia en la que actualmente ejerce su ministerio. La impresión que me dio 

–debo admitirlo– fue la de una persona muy severa: parecía estar molesto, incluso 

llegué a pensar que no le había parecido que lo enviaran a esa parroquia. Yo lo 
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noté así, molesto e incómodo.  Por supuesto se lo comenté y me expuso la razón 

de llevar puesta esa capa de adustez.                                              

 

Nada de eso, no estaba molesto, la razón es que hubo problemas con el anterior 

sacerdote porque algunas personas lo fueron a acusar con el obispo y se armó 

una división. Llegué en un momento de conflicto, incluso vine a “apagar el fuego”, 

a eso me mandó el obispo y la homilía que dio cuando yo tomé posesión fue muy 

fuerte, dijo: ‘Aquí los que quieran reconciliación, bien, y los que no ¡váyanse!’ .  

 

 

Entonces fue una decisión personal de no entrar con mano suave, no como otros 

sacerdotes que llegaban y decían ‘ay, qué buen pueblo’, ¿no?, tenía que 

manifestar una pedagogía como una forma de ayudar a la comunidad mientras le 

iba “calculando el agua los camotes”, por así decirlo, y buscar la forma de ir 

educando a la comunidad.  

 

 

No es que estuviera molesto, es que estaba serio y tenía que poner límites. 

Recuerdo mucho que cuando empezaba a dar clases en la preparatoria llegué con 

una actitud de muy cuate de todos, muy amigo, muy abierto y cuando quise 

“apretar” exigiendo disciplina, ya no pude. Llegó el punto en que ya no quería ni ir 

a dar la clase porque los muchachos me faltaban al respeto, no tenía dominio del 

grupo y fue cuando otro maestro me recomendó que para dar clases, primero 

“apretara” y después “soltara”, porque si lo hacía al contrario no funcionaba, y 

tenía toda la razón.  
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Entonces yo, aplicando esto, dije: ‘aquí tengo que llegar con mano dura, que se 

sienta que hay una autoridad’. Por supuesto no fui bien recibido, no me conocían, 

pero tampoco me aceptaban. El día que tomé posesión de la parroquia todos 

estaban con el otro sacerdote y yo prácticamente solo, sin una bienvenida ni nada 

de atención, entonces yo no podía llegar tan “cuate”. Yo pensaba en poner 

primero un poco de disciplina: ‘primero tengo que ser sacerdote, hacer que se me 

respete’; porque supe y vi las faltas de respeto para con el sacerdote anterior, 

hasta llegarlo a cuestionar y cosas por el estilo, y yo no lo iba a permitir, ni a la 

primera, vaya.                                      

 

4.2 Investidura sacerdotal 
 

 

Según el diccionario de español jurídico de la Real Academia Española el término 

“investidura” es “el acto por el que una autoridad o funcionario público recibe la 

titularidad de un órgano, y puede ejercer en lo sucesivo las facultades y 

atribuciones que el ordenamiento jurídico asigna al órgano mismo” y continúa: 

“Facultad exclusiva del papa, declarada por Gregorio VII, para atribuir la condición 

clerical y religiosa”75 

 

En el caso de los sacerdotes, una vez que han concluido su formación académica 

en el seminario, son investidos en una ceremonia de ordenación. Esta consiste en 

                                                 
75 Recuperado de: https://www.rae.es/noticias/conozca-la-definicion-de-investidura Consultado el 
27/08/2019. 
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un ritual litúrgico76 en el que se van incluyendo las partes de la ordenación que 

enunciaré a continuación tal y como están descritas por Fray José Borja en su 

Blog llamado “Tras sus huellas” 77 . Debe llevarse a cabo en la Catedral 

correspondiente y ser presidida por el Obispo.  

 

En la primera parte el candidato es presentado al obispo y enuncia ante éste sus 
promesas y  votos. 
 
En la segunda parte el candidato se postra en el suelo (boca abajo) en señal de 
humildad y de súplica. Se cantan las letanías de los Santos y se termina con esta 
oración: “Escúchanos, Señor Dios nuestro, y derrama sobre estos siervos tuyos la 
bendición del Espíritu Santo y la fuerza de la gracia sacerdotal, concede la 
abundancia de tus bienes a quienes consagramos en tu presencia, por Jesucristo 
Nuestro Señor. Amén”. 
 

 
Candidato postrado. Tomada de Tras sus huellas78 
 

                                                 
76 Curso sobre Liturgia. Recuperado de : http://www.catolicosfirmesensufe.org/curso-sobre-liturgia 
“La palabra Liturgia viene del griego (leitourgia) y quiere decir servicio público, generalmente 
ofrecido por un individuo a la comunidad. Hoy se usa para designar todo el conjunto de la oración 
pública de la Iglesia y de la celebración sacramental. “  Consultado el 25/02/2019. 
 
77Fray José Borja, Tras sus huellas. Rito de Ordenación Sacerdotal, Publicado el 26/06/2013 
Recuperado del sitio Web http://tras-sus-huellas.blogspot.com/2013/06/rito-de-ordenacion-
sacerdotal.html  Consultado el 28/05/2019. 
78 Ibidem. 
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En la tercera parte el Obispo impone las manos sobre el candidato. Es el momento 
que el Espíritu Santo desciende por medio de esta acción sacramental al 
ordenado. Termina con la oración consagratoria y ya es sacerdote para siempre: 
“Te pedimos , Padre Todopoderoso, que confieras a estos siervos tuyos la 
dignidad del presbiterado; renueva en sus corazones el espíritu de santidad; 
reciban de ti el segundo grado del Ministerio Sacerdotal y sean, con su conducta, 
ejemplo de vida”. 
 
 
 

 
Obispo imponiendo las manos al candidato. Tomada de Tras sus Huellas79 
 

 
En la cuarta parte, una vez revestido con las vestimentas de sacerdote, las manos 
le son ungidas con el Santo Crisma, mientras le dice  el Obispo la siguiente 
oración: “ Jesucristo, el Señor, a quien el Padre ungió con la fuerza del Espíritu 
Santo, te auxilie para santificar el pueblo cristiano y para ofrecer a Dios el 
Sacrificio.”  

 
 
 

                                                 
79 Ibidem. 
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Unción de las manos. Tomada de Tras sus huellas80 
 
 
 
En la quinta parte el Obispo entrega al nuevo sacerdote el cáliz y la patena, 
mientras le dice la siguiente oración: “Recibe la ofrenda del pueblo santo para 
presentarla a Dios. Considera lo que realizas e imita lo que conmemoras y 
conforma tu vida con el ministerio de la Cruz.” 
 

 
 
En la sexta parte como muestra de acogida en el presbiterio, el Obispo y los 
demás concelebrantes, dan un abrazo al nuevo sacerdote mientras le dicen: “La 
paz sea contigo, hermano”81. 
 
 
 

                                                 
80 Ibidem. 
81 Ibidem. 
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Obispo felicita al nuevo sacerdote. Tomada de Tras sus huellas82 

 

Como se puede apreciar, al término de la ceremonia, el candidato ha dejado de 

serlo para, una vez investido y vestido, convertirse en sacerdote para siempre. 

 

Las vestiduras sacerdotales por su parte tienen un simbolismo y significado que le 

otorgan a quien las porta un grado de distinción y un signo para él mismo de que 

“ya no es ‘él’ mismo, sino que lo que hace y dice es en nombre de Cristo” tal como 

lo mencionó el Papa Benedicto XVI.83 

Estas vestimentas que visualmente hacen la diferencia entre el sacerdote del resto 

de la asamblea en la celebración de la liturgia no se deben considerar como 

ostentación, o signo de superioridad, sino simplemente como distintivos “que 

                                                 
82 Ibidem. 
83  MARIGINA, Bruno. Sitio web Catholic Link Infografía: ¿Qué significa la vestimenta del 
sacerdote? Una guía práctica. Publicado el 21/07/2016. Recuperado de https://catholic-
link.com/que-significa-vestimenta-sacerdote-infografia/   Consultado el 16/03/2019. 
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favorecen el clima, la identidad y la estética festiva de la celebración cristiana (…) 

Expresan elocuentemente que estos ministros –sobretodo el presidente 

(sacerdote)– están animando una  celebración sagrada.”84   

Más allá de lo que comunican visualmente, incluyen también un sentido espiritual. 

 

4.3 Abrir las puertas con cuidado 
 

 

Como sacerdote seguramente ha enfrentado muchos retos, ¿cuál ha sido el más 

difícil? 

 

¡Qué buena pregunta!…yo creo que ha sido la fidelidad; es decir, ser fiel a Dios, 

ser fiel a la Iglesia, pues todos los días batallo pidiéndole a Dios la gracia de la 

fidelidad. 

 

¿Cuál era su expectativa antes de la ordenación?  

 

No tenía ninguna expectativa, y por lo mismo no siento haber tenido ninguna 

dificultad. Se trata de poner todo lo que nos ha sido dado al servicio del Señor y 

siempre contamos con la fuerza de Dios, con la gracia de Dios.  

 

 

Yo, por ejemplo no tenía expectativa de ser párroco y siempre tuve la disposición 

de aceptar si me mandaban a las misiones o si me quedaba dando clases; es 

                                                 
84Curso sobre liturgia. Op. Cit.  
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decir, interiormente no tenía ninguna expectativa, sólo estaba dispuesto. Desde el 

seminario se te va formando esa disposición, ya que te van asignando tareas a 

veces la cocina, el botiquín, coordinar. 

 

Al momento de realizar esta entrevista, el padre Albatros tiene cumplidos 

veintisiete años de servicio sacerdotal, y aunque reconoce que la Iglesia es 

siempre la misma, también ha ido evolucionando. También me platicó que como 

sacerdotes y miembros de la Iglesia se tienen que estar actualizando 

constantemente, ya que cada año asisten a ejercicios espirituales y en la parte 

académica también hay una formación permanente, asistiendo a conferencias y 

también algunos toman diplomados o seminarios. 

                                                                                                                                                   

La Iglesia es la misma, pero han cambiado las formas; no es la misma predicación 

del siglo XVI a la que estamos teniendo en la actualidad. Yo pienso que ahora 

tiene más un sentido humano y el Espíritu Santo nos va guiando. Mi forma de 

predicar no es desde el cumplimiento de la ley, sino desde mi realidad; es decir, 

genero con las homilías un estado de confianza cuando yo hablo y explico desde 

mi realidad, y mis experiencias de vida se vuelven cercanas y cualquier persona 

se puede sentir identificada con ellas. Hablo de las dificultades y de las bondades 

y se vuelve empática la homilía porque no sólo es el regaño o el “sermón”. Yo lo 

que percibo es que nos formamos en la academia, por lo tanto las homilías se 

vuelven académicas. 
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Ante el reto de poner orden y “apagar el fuego” del conflicto en la Parroquia en la 

que se encuentra actualmente, me comentó lo siguiente acerca  de cómo le fue.                                                                     

 

Yo creo que hasta ahora bien, se marcaron las líneas, se trazaron los límites y 

entonces que el laico sea laico y que dejen que el sacerdote sea sacerdote. No 

quiero laicos “parroquitos” que tengan alguna autoridad sobre mi. Yo soy el 

sacerdote, el párroco, el que pone el orden en el servicio, no como un autoritario.  

Llevo aquí dos años y medio y no he tenido problemas de que anden juntando 

firmas para ir a acusarme por ningún motivo.  

 

 

Yo, como asesor del movimiento de Cursillos de Cristiandad, cuando tengo ya 

mucha confianza me llevo muy bien y tengo muy buenos amigos, en ocasiones 

tocamos algunas canciones en la guitarra, etc., y aquí apenas empiezo a 

mostrarme así como soy yo, pero ha debido ser así por una cuestión pedagógica. 

Por ejemplo, aquí había un letrero de “Prohibido pasar” y yo quité el letrero y cerré 

la puerta, y ¿qué crees?, nadie pasa. Pero ¿qué hubiera pasado si yo dejaba 

entrar a la gente  a la casa y luego los quiero sacar? Ya no se puede, en cambio si 

cierro la puerta y después les abro ‘ahora sí, pásale’ y entonces van entrando a 

medida que yo voy abriendo la puerta de manera física, y también de manera 

emocional.  

 

 

El día que se celebraron los veintisiete años de mi ordenación  vi con mucha 

alegría  cómo la gente comienza a dar muestras de cariño y yo ya me estaba 

mostrando así como soy y el párroco es también como un padre. Habemos 
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sacerdotes apapachadores y que nos comprometemos con la comunidad, pero en 

la educación, en la formación.  

 

 

Cuando llego y hay un problema o alguna cuestión de crisis,  pues, de unos contra 

otros, yo, como Padre, tengo que invitarlos a que si quieren integrarse a la 

reconciliación vayamos por este o aquel camino, vamos poniendo orden porque no 

puedo yo hacer como que no pasa nada 

 

La comunidad en la que se ha sentido más a  gusto es también en la primera que 

estuvo después de su ordenación como vicario en La Plata, Argentina a la que 

extrañó muchísimo cuando tuvo que dejarla y la considera algo así como su 

“primer amor”. Sin embargo, a todos los lugares que lo han enviado les ha tomado 

cariño y nunca se ha sentido a disgusto.  

 

4.4  Evangelizar también es un trabajo 
 

 

El padre Albatros toma vacaciones de acuerdo con el Código de Derecho 

Canónico que establece un mes al año y lo divide en dos periodos de quince días 

cada uno, y aprovecha para reunirse con su familia;  además, por supuesto un día 

de descanso a la semana que se toma los lunes.  

 

Esto me ayuda para no estar neurótico, porque la demanda de trabajo es muy 

intensa y uno puede llegar a caer en neurosis. Ese día tomo unas clases de 
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pintura por las mañanas, paso a comer a algún lado, después leo, toco algún 

instrumento o hago algunas compras. En mis vacaciones regularmente me voy al 

Rancho que mis papás nos dejaron en Chiapas, allá vive uno de  mis hermanos y 

mi hermana. Allí no falta en qué me entretenga: esta última vez estuve domando 

una yegua y atendiendo  a los animales.  

 

Todos los sacerdotes aportan una cantidad de su salario para un seguro médico, 

el cual, los cubre en caso de alguna enfermedad y Albatros, lamentablemente, lo 

ha tenido que ocupar al menos en un par de ocasiones. Una de ellas por la 

aparición de divertículos, que son una especie de “bolsitas” que se forman en el 

interior de los intestinos, y la otra por el desarrollo de la diabetes en su organismo, 

condición que trae consigo una serie de malestares que tiene que sortear en su 

día a día.  

 

Cuando un católico necesita un servicio, llámese confesarse, una misa especial o 

la unción, por ejemplo, quiere que el sacerdote esté enteramente disponible a la 

hora que lo necesita, ¿cómo hace para cumplir estas exigencias?  

 

Bueno, se trata de discernir. En el caso de visitar a enfermos de gravedad uno 

tiene que hacerlo en el momento, pero, por ejemplo, en otras situaciones uno 

puede poner límites porque la gente es muy demandante: se quiere confesar 

cuando ella quiere y demás. Así que se pone una disciplina, aquí hay un horario 

para confesiones y en ese horario yo trato de estar confesando para que no me 

sienta yo tan demandado y así se va disciplinando la comunidad. 
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Albatros tiene un salario fijo como Ministro de Culto ante el SAT que es de $6,500 

mensuales, aunque sólo cobra $6,000. En esta parroquia en específico el dinero 

que entra se divide en tres partes: la colecta dominical, la colecta de la semana y 

la oficina; además de un extra que le llaman diezmo, que es dinero que los 

“evangelizados” donan a la iglesia y es lo que Albatros administra. De allí paga la 

nómina, su seguro, da un porcentaje a la Vicaría y el resto para las flores y demás 

adornos. El que un  sacerdote preste su servicio en una iglesia más grande o  más 

lujosa, no quiere decir que gane más, sino que sólo administra más (según 

Albatros) puesto que el SAT tiene fijado el salario para todos.                                                         

 

¿A usted le gustaría llegar a ser obispo o cardenal algún día?  

 

En lo personal no lo ambiciono y es por gracia de Dios, pero, a otros sí les 

gustaría ser obispos, y pues van mezclándose poco a poco en la política 

eclesiástica, ir buscando cargos  mayores para ir avanzando. El Papa ha pedido 

que no tengamos esas actitudes ambiciosas, pero se da, los seres humanos 

somos ambiciosos. 

                                                                                                                                    

El padre Albatros  mantiene muy activa  su comunidad y con frecuencia organiza 

excursiones, visitas, convivios, encuentros, cursos, etc. Le pregunté si lo hace 

para invitar o atraer a otras personas a unirse a la Iglesia católica y me sorprendió 

gratamente su respuesta. 
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No. Desde luego aquí son dos movimientos: uno, el trabajo al interior de la iglesia 

que consiste en atender el “rebaño” de aquí, y otro al exterior, hacia afuera a 

través de la evangelización. No es de la manera como lo estás planteando, no se 

trata de formar seguidores no, no, no es proselitismo, pues. Evangelizar es 

enseñar al otro una manera bella de vivir, es contagiar esa alegría evangélica, 

pero nunca con el objetivo de que vengan más. No es como los protestantes que 

siempre van tratando de con-vencer como “vencer” al otro, ¿no?, sino es transmitir 

el reino y su alegría evangélica porque de eso se trata el apostolado. Todas las 

sectas protestantes hacen prosélito, procuran con-vencer al otro e incluso a veces 

esta predicación es, voy a decir, chantajista porque lo hacen atacando a los otros; 

más los Testigos de Jehová. Dicen cosas como: “en tu iglesia adoran a los santos 

y dejan de lado a Dios”, y por el estilo, atacando al católico; no en buena lid 

digamos, y en muchas ocasiones los convencen. Al final también  percibo que hay 

mucho interés económico.  

 

Un sacerdote tiene derecho a pedir su jubilación a los setenta y cinco años, es 

decir, puede renunciar al ministerio, mas no al sacerdocio. En otras palabras, el 

padre Albatros tiene un ministerio como párroco y puede renunciar a ese cargo      

–por irme de ermitaño, por ejemplo– pero no deja de ser sacerdote. Es como el 

matrimonio, se pueden separar las parejas, pero no dejarán de estar casadas o 

unidas en matrimonio.  
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El estar en un sitio o en otro depende de la decisión del obispo, y está en función 

de las necesidades de la Iglesia y de las parroquias; sin embargo, el sacerdote 

tiene derecho a excusarse si, por ejemplo, le afecta a la salud el clima del lugar a 

donde lo pretendan enviar. 

 

4.5 Sólo soy un ser humano 
 

 

El padre Albatros me comentó, en la primera sesión de la entrevista, que le 

preocupaba mucho que se tuviera la idea errónea de “divinizar”  la figura 

sacerdotal, y es que a los que les tocó crecer en un hogar católico, o al menos a 

mí me tocó presenciar que los padres les llenaran la cabeza a sus hijos con la idea 

de  respetar al sacerdote, no hablar ni moverse en la iglesia durante la misa a 

menos que el culto lo pidiera, no fueran a provocar una petición de salida o una 

mirada  de advertencia para la madre por parte del sacerdote por no poderlos 

controlar. “¡Qué vergüenza!”, y si llegaba a suceder, ¡pff!, todo el camino de 

regreso a casa escuchando el sermón maternal de “no me v-u-e-l-v-a-s a poner en 

ridículo enfrente de la gente, mucho menos del padre, todos nos voltearon a ver, 

¿me escuchas?, porque me la pagas llegando a la casa, ¿eh?”. Todo eso mientras 

apretaban los dientes y  los halaban hacia arriba retorciéndoles el suéter o lo que 

fuera (a veces una oreja). Y ni qué decir de acercarse al sacerdote o hablarle o 

tocarlo: no, no, no, nada de eso.  

 

Eran otros tiempos. Ahora incluso hay misas especiales para los niños y participan 
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en el ritual eucarístico o los que asisten como congregación: hacen una fila en el 

momento de dar la paz para saludar al padre. Sin embargo, las personas que 

crecieron pensando que el sacerdote era una figura intocable e inalcanzable a 

veces no se dan el tiempo de rectificar esa idea, la mantienen y la transmiten. El 

padre Albatros profundizó en el tema: 

 

Tiene sus pros y sus contras, porque por un lado el que te crean superior, el que 

te vean casi divino, casi inhumano no es tan bueno porque el día que caes, no te 

la perdonan; vamos. Yo pienso que somos seres humanos y eso hay que darle a 

entender a la gente: Soy un  ser humano que lucha igual que tú, contra las mismas 

tentaciones y que, a veces caigo y por eso me voy a confesar, no soy  éste si no 

caigo, entonces cuando llegamos a este punto y tú me preguntas cómo quiero que 

me vea mi comunidad, yo te digo: quiero que me vean como sacerdote y como 

pastor que busca el mayor bien, así, con mis limitaciones, con mis miserias, vaya, 

porque de otro modo te hacen daño y no se trata de eso.  

 

Quiero que me vean como alguien que está consagrado, alguien que vive para 

Dios. ¿Qué pasa con un fiel cristiano adulto cuando ve que su sacerdote cae? lo 

patea y, si lo entendiera bien como ser humano, como amigo, le ayudaría a 

levantarse. Pero volvemos a lo mismo: el sacerdote cae y el cristiano dice: “Ay, 

mira, él también es un pecador, ¿por qué le debo hacer caso?”, o cosas por el 

estilo, y es porque no está maduro en este entendimiento.  Entonces yo creo que 

esto no ayuda, como que hay una responsabilidad tanto del  sacerdote como del 
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pueblo cristiano que  debe cuidar a su sacerdote, así como el sacerdote cuida a su 

pueblo y esto debe ser mutuo. 

                                                                                                                

Está bien pensarlo como un ser humano como todos los demás; sin embargo, 

también es cierto que no es válido para la Iglesia que los creyentes se confiesen 

con cualquier persona o que les dé los sacramentos. En ese sentido sí se le 

confiere al sacerdote un “poder” y un respeto ya que, sólo él, perdona los pecados 

y  proporciona medios de salvación, lo que no me parece asunto menor. El padre 

Albatros lo explica así: 

 

Todo eso es el don del servicio, digamos, no lo llamemos “don de poder”; no es de 

dominio, pues, si no de servicio, y para cambiar esa percepción yo creo que hace 

falta  que el sacerdote sea sacerdote y ayudar a los laicos a madurar en su fe 

porque en eso sí que hay una mala educación; yo soy sólo un cumplidor de la ley, 

también a veces tengo fallas.  

 

Cuando por ejemplo, en muchas de mis homilías hablo de  la experiencia de Dios 

en mi vida, me estoy abriendo y de ese modo ayudo a generar confianza y al 

mismo tiempo comprensión, además se vuelve más asequible. Hablo, no desde mi 

“perfección”, sino desde la realidad y esa también es una forma de  decirle a la 

comunidad  que no estamos aquí los “buenos” que cumplimos la ley; estamos aquí 

por la  misericordia de Dios. Tengo una autoridad, sí, pero en el servicio y es difícil 

porque hay que mantener esa parte de sacralidad, sin perder ese contacto con el 

mundo, vaya. 
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Albatros se sinceró conmigo y me compartió que en algún tiempo, ya estando en 

el ejercicio de su ministerio, una mujer se enamoró de él y, en su momento, él 

también dio paso a la generación de sentimientos hacia esa persona. Sin 

embargo, Albatros nunca ha dudado en permanecer en el ministerio sacerdotal por 

lo cual renunció a la posibilidad de entablar una relación sentimental con esa 

mujer y se lo explicó para dejarlo claro, y se terminó esa relación tal y como en 

aquella ocasión en la que estaba por casarse cuando tomó la decisión de volver al 

seminario y rompió su compromiso matrimonial. 

 

Debe ser una lucha constante, pues también me platicó que sus tentaciones más 

difíciles de vencer son por un lado la soberbia y por otro la “carne”, refiriéndose a 

las mujeres en el sentido carnal-sexual. 

 

La manera en la que deja fluir todas las emociones que pudiera pensarse que 

están reprimidas es a través de la poesía, la música y la pintura. Estas tres 

manifestaciones artísticas son suficientes para el padre Albatros y es en ellas en 

las que plasma todo aquello que le provoca el ser sacerdote, y debo decir que lo 

hace con mucho esmero y talento.  Cabe mencionar que no se nota (en sus 

pinturas al menos) frustración alguna, sino por el contrario, transmiten serenidad, 

inteligencia, madurez y tranquilidad. Los cuadros que me mostró pertenecen –me 

cuenta él mismo– a una línea pictórica llamada “Surrealismo conceptual”. 
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4.6 Pórtate bien 

                                                                                                               

El padre Albatros muestra una profunda devoción a la Virgen María y le pedí que 

me platicara la forma en que había surgido esa fe tan particular.  

 

Es muy interesante. Uno de mis directores espirituales , uno de los primeros al 

inicio del seminario, estudiando filosofía, era un Fraile franciscano , Fray Silvestre. 

Le dije un día “Fray, yo tengo un problema para amar a la Virgen. Como que sí, a 

Cristo sí, pero ¿a María?” y me dijo: “Pídele a su esposo San José que te ayude a 

amar a María como a él lo amó”, y entonces, empecé a pedirle a San José  que 

me enseñara a amar a María y después me hice devoto de los dos porque son los  

santos los que nos van ayudando a amar y a descubrir tu forma de hacerlo, nunca 

es igual. Yo digo, Dios me creó y como yo lo amo nadie lo va a amar, ni hubo otro 

santo que lo amara como yo, ni lo va a haber porque mi manera de amar es única.                               

 

Hace un tiempo, después de una charla con niños, hicimos una sesión de 

preguntas y respuestas y uno de ellos me cuestionó si alguna vez yo había sentido 

miedo, y la verdad, no lo recuerdo, es decir, miedo no, la derrota no, ni frustración 

ni nada. Esto no quiere decir que no haya pasado momentos difíciles, pero un 

momento difícil no significa derrota, para mí significa pasar y crecer.  
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Hay algo que yo llamo filosofía “albatriana” y me digo: “Hay que vivir cada día” y 

“Ninguna situación en este mundo es eterna”, que de hecho lo digo en una de mis 

poesías ‘Sólo el amor hace eterno el instante y bien sé que el instante no tiene 

mitad’. Entonces, esta frase es para mí, ya que la he hecho parte de mi de vida al 

aplicarla en el “Todo pasa”. Un momento de lluvia, un momento de sol, un 

momento nublado, un momento de frío, un momento de luz, pasa. Si tienes sueño, 

duerme; si tienes hambre, come; si estás agotado, descansa; si llueve, saca la 

ropa de lluvia; si hace frío, abrígate, etc. La vida es así, no hagas lo contrario; por 

ejemplo, no lleves corbata a la playa ni andes en traje de baño en tu cotidianeidad. 

Así de sencillo, no es tan complicado, pues. 

     

Noto en su discurso en las homilías una orientación hacia el amor, el amor a Dios, 

el amor al prójimo, etc., ¿estoy en lo correcto?  ¿Cómo es que  fue personalizando 

su enseñanza hacia ese tema?  

 

Reconozco que cada sacerdote tiene su personalidad y es algo que nos 

acompaña siempre. Cada uno tiene sus virtudes, sus defectos y  se va orientando 

en su propio caminar. Hay a quienes les ha dado por la justicia social, otros por la 

liturgia, algunos más por la enseñanza a través de la academia y yo pienso que mi 

forma de ser es existencial, o sea desde la existencia humana, desde una filosofía 

del presente, del aquí y el ahora, desde una teología centrada en Cristo y en 

María, y eso como tú dices, hace un discurso hacia la vida, no hacia la inteligencia 

o a las emociones, ni siquiera a la conducta.  
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No se trata de decir “pórtense bien, cumplan la ley”, nada de eso, insisto mucho en 

que a veces pensamos que la gente se convierte cuando se porta bien y portarse 

bien no es católico, digamos  es consecuencia, sí,  pero lo primero es el amor, es 

decir, porque amo me porto bien. Puede haber  ateo que se porta bien, incluso 

fariseos que se portan bien, pero no tienen la fe. El comportamiento no quiere 

decir que seas cristiano. A veces puede haber un pecador, como muchos  del  

Evangelio, pero que se le da la fe y entonces  aunque se porta mal, por ejemplo el 

ladrón arrepentido85 al que se le dio la fe y reconoció a Cristo aunque no se portó 

bien, o la adúltera86, otro caso, tampoco se  estaba portando bien. 

 

En el plano humano yo aprendí una máxima cuando era muy pequeño, tendría 

cuatro o cinco años y mi mamá como era maestra me estaba enseñando las 

letras. Entonces yo no quería hacer tareas, sino salir a jugar y ella me exigía que 

hiciera la lección. Yo confundía las consonantes (y todas la letras) y un buen día 

ella me dijo que prefería darle clases a los que no eran sus hijos porque entendían 

                                                 
85 La Biblia Latinoamericana, (141ª Edición), Editorial Verbo divino, 2005, España, p. 192 “Uno de 
los malhechores que estaban crucificados con Jesús lo insultaba: ‘¿No eres tú el Mesías? ¡Sálvate 
a ti mismo y también a nosotros!’ Pero el otro (malhechor) lo reprendió diciendo: ‘¿No temes a Dios 
tú, que estás en el mismo suplicio? Nosotros lo hemos merecido y pagamos por lo que hemos 
hecho, pero este no ha hecho nada malo’ Y añadió: ‘Jesús, acuérdate de mí cuando entres en tu 
Reino.’ Tomado Del Evangelio según San Lucas 23, versículos 39-43. 
86 Ibidem, p. 218. “Jesús por su parte, se fue al Monte de los Olivos. Al amanecer estaba ya 
nuevamente en el Templo; toda la gente acudía a él, y él se sentaba para enseñarles. Los 
maestros de la Ley y los fariseos le trajeron una mujer que había sido sorprendida en adulterio. La 
colocaron en medio y le dijeron: ‘Maestro, esta mujer es una adúltera y ha sido sorprendida en el 
acto. En un caso como éste la Ley de Moisés ordena matar a pedradas a la mujer. Tú, ¿qué 
dices?’ Le hacían esta pregunta para ponerlo en dificultades y tener algo de qué acusarlo. Pero 
Jesús se inclinó y se puso a escribir en el suelo con el dedo. Como ellos insistían en preguntarle, 
se enderezó y les dijo: ‘Aquel de ustedes que no tenga pecado, que le arroje la primera piedra’. Se 
inclinó de nuevo y siguió escribiendo en el suelo. Al oír estas palabras, se fueron retirando uno tras 
otro, comenzando por los más viejos, hasta que se quedó Jesús solo con la mujer, que seguía de 
pie ante él. Entonces se enderezó y dijo: ‘Mujer, ¿dónde están? ¿Ninguno te ha condenado?’ Ella 
contestó: ‘Ninguno , señor.’ Y Jesús le dijo: ‘Tampoco yo te condeno. Vete y en adelante no 
vuelvas a pecar.’”  Tomado del Evangelio según San Juan 8, versículos 1-11. 
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más rápido que yo. Para mi la lógica era “si Albatros estudia, mamá lo va a amar 

más; si Albatros no estudia, mamá lo va a amar menos.”   

 

Esa cinta de origen se me quedó muy grabada, pero más adelante se convirtió en 

“si Albatros se porta bien, Dios lo va a amar más; si Albatros se porta mal, Dios lo 

va a amar menos”, pensando que el amor de Dios está en función de mi 

comportamiento y no es para nada así, el amor de Dios es infinito y no depende 

de si me porto bien o me porto mal; Dios me va a seguir amando. 

  

Esto es muy importante, porque cuando dices que el discurso está orientado al 

amor yo te digo que sí, porque no es tu comportamiento lo que vale. Dios te ama, 

él decidió hacerlo ¿lo aceptas? Te corresponde ejercer tu derecho de libre 

albedrío “acepto el amor de Dios” o “no lo acepto”, “lo siento” o ”no lo quiero 

sentir”, ahí está, sigue adelante. 

  

Concluyendo esta parte, el padre Albatros ha tenido que ser en su actual 

comunidad como un “padre” educando a sus hijos, siendo firme de entrada para 

generar respeto hacia la figura sacerdotal que él porta y de a poco se ha ganado 

el afecto de los menos rebeldes. Sus mayores retos son el mantenerse fiel a Dios, 

mantener bajo control su soberbia y las tentaciones carnales. Su mayor refugio es 

fortalecer su fe y canaliza sus emociones en su familia, amigos y el arte, en 

particular, la pintura, la poesía y la música. Se mantiene en constante formación, 

al tiempo que soporta críticas por su trabajo en su parroquia ya que nunca faltan 

las comparaciones con anteriores párrocos de manera superficial e hiriente, 
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desanimando a Albatros que no para de trabajar para la mejoría de su comunidad 

sorteando una enfermedad degenerativa que en ocasiones le impide ejercer 

plenamente su ministerio.         
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CONCLUSIONES 

 

El Padre Albatros es un hombre y como tal quiere ser visto y tratado. Su mensaje 

principal es claro: No divinizar la figura sacerdotal. Sin duda eso da pie a una 

buena cantidad de planteamientos; para este trabajo es sólo la voz de Albatros 

que nos pide ver a los sacerdotes como amigos, más que eso, como hermanos, 

para poder comprenderlos y saber que aunque tienen fallas, igual que cualquiera 

de nosotros, siempre están luchando por mantenerse fieles a sus votos 

sacerdotales, ya sea a partir de actividades o con la ayuda de guías espirituales, y 

sobre todo de la oración que es la que los fortalece en los momentos de debilidad.  

 

 

A través de este relato, se brinda una idea breve de la situación que viven los 

ministros de culto de la Iglesia católica. El testimonio del padre Albatros nos deja 

ver, desde su perspectiva, la experiencia de portar la investidura sacerdotal y los 

pormenores que lo condujeron a decidirse por escuchar la voz de su vocación. En 

general, el gremio sacerdotal sobrevive con un salario muy bajo,  en condiciones 

de descrédito, propensos a la violencia y subestimados. 

 

Es cierto que, lamentablemente, hay casos de sacerdotes poco o nada honorables 

que deben ser investigados y tratados de acuerdo con la ley. Sin embargo, resulta 

injusto tratarlos a todos como tales, pues los que están llevando su ministerio con 

honestidad y responsabilidad son eclipsados por los que no, y eso desvirtúa a la 
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comunidad clerical cuando también es cierto que, como el padre Albatros, hay 

otros que llevan a cabo su labor con mucho esfuerzo, dedicación y amor. 

 

Se mostró la primera parte de la vida de Albatros que de principio pareciera muy 

común, pero mantuvo latiendo dos detonadores: mantener la aprobación de su 

madre que consiguió en el “ser diferente a los demás” y, la constante búsqueda de 

“algo” en su interior mediante el yoga y el hábito de leer sobre esoterismo, 

matemáticas, magia y otros textos que llenaban momentáneamente su curiosidad. 

Luego, una brecha lo guió hacia el encuentro de la felicidad, que más tarde supo 

que en realidad era de la libertad y así como un tropiezo en picada, imparable, se 

dejó guiar hasta encontrar “lo que estaba buscando”, a Dios. 

 

La vida en el seminario no fue fácil, hubo dudas y sufrimiento. No debe ser fácil 

pensar en haber renunciado a una vida “hecha” con una carrera prometedora en 

su trabajo como ingeniero y echar de pronto todas sus “canicas a una sola 

canasta”, desconocida, de la que no sabía nada, y que tampoco le prometía nada 

aún. Se dio cuenta de que la brecha exigía sacrificio y tuvo que renunciar al amor 

por primera vez, luego, a su familia. 

 

La vida sacerdotal del padre Albatros ha transcurrido exitosa, le ha brindado la 

madurez de aceptar la vida como viene, con sus momentos buenos y malos, 

aunque no deja de dolerle que subestimen su trabajo.  
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Es Albatros un ser humano, y uno tan normal que provocó el enamoramiento de 

una mujer durante su ministerio, pero renunció al amor (por segunda vez) por 

seguir fiel a su cargo. Este acontecimiento, sumado a su lucha por mantener a 

raya su soberbia, me hacen concluir que sí, los sacerdotes deben dejar de lado 

parte de su humanidad al decidir portar la investidura sacerdotal. Sin embargo, yo 

sólo soy parte de la comunidad laica y posiblemente para comprender la posición 

del sacerdote haya que serlo.  

 

Así como el padre Albatros no cree que su humanidad esté comprometida, pues él 

asegura que canaliza todos sus sentimientos y emociones en las actividades 

mencionadas anteriormente, el padre Omar Sotelo coincide, ya que dice que “la 

vocación sacerdotal no sólo está basada en un aspecto humano, para entender el 

sacerdocio tienes que conocer su dimensión espiritual y divina. Muchos no 

entienden eso porque se ve al sacerdote en una sola dimensión, cuando hay que 

verlo y conocerlo integralmente”, y continúa: “Al contrario, eres más humano. No 

se puede ser un sacerdote si no eres humano a plenitud, en toda tu integridad”87 

 

El padre Sotelo asegura también que “la vocación sacerdotal es una opción, 

quienes hemos optado por esta vida sabemos cuáles son los sacrificios que ello 

conlleva y así lo hemos aceptado”88 

 

                                                 
87 P. Omar Sotelo Aguilar. CCM Prensa. Entrevista realizada por Cristina Gaona Salinas a través 
de correo electrónico  ccmprensa@gmail.com el 15/11/2018.  
88 Ibidem. 
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Por lo tanto, debemos entender el sacerdocio de manera integral para poder 

comprender que su vocación está enfocada en el servicio a sus comunidades y en 

la orientación y adoctrinamiento religiosos. Que es una actividad que va más allá 

de su humanidad, pues renuncian a parte de ella para cumplir su ministerio, y el 

padre Albatros es un ejemplo de ello. El sacerdocio debe ser valorado y 

dignificado a partir de testimonios como el que presento en este trabajo, de 

personas que están entregadas al servicio. 

 

El género periodístico de la entrevista de semblanza, resultó ser el adecuado para 

cubrir los objetivos que pretendía al iniciar este proyecto. A través de ella pude 

conocer a mi entrevistado, sus pensamientos, sus sentires, su carácter y su forma 

de ser, más allá de la información que yo le solicitaba. 

 

En la redacción del relato, gracias a las características del género, tuve la libertad 

de platicar algunos de los acontecimientos que se suscitaron antes y durante la 

entrevista; de describir el lugar dónde se llevó a cabo y también de retratar con 

palabras a mi entrevistado; procurando crear y transmitir una imagen al lector de lo 

acontecido.  
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ANEXOS 
 

 

ANEXO 1 
 

Sacerdote: “Dador de lo sagrado, este término alude principalmente al hombre de 

culto y los sacerdotes católicos no son solamente hombres de culto” por lo que no 

es el término más adecuado para referirse a ellos.  

Padre: “El uso de esta palabra es un resto del patriarcalismo” y tampoco es del 

todo correcta.  

Cura: “Viene de una palabra latina que significa CUIDADO, por tanto: el que cuida 

de su comunidad cristiana, siendo un  mejor término que los dos anteriores 

aunque la palabra ha sufrido un desgaste, que la ha convertido en vulgar y hasta 

un poco despectiva, según el tono con que se pronuncie.”  

Presbítero: “este término equivale a líder democrático y fraternal” en opinión del 

autor, éste es el término más adecuado para referirse al sacerdote católico. En 

este trabajo usaré mayormente los términos sacerdote y padre.89    

 

 

 

 

 

                                                 
89 Pbro. Patxi Loidi, (2018), ¿Sacerdote o Presbítero?, Recuperado de: 

https://evangelizadorasdelosapostoles.wordpress.com/2018/02/07/sacerdote-o-presbitero/   

Consultado el 16/05/2019. 
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ANEXO 2 

 

Se puede distinguir en la primera parte de la siguiente poesía la emoción del 

llamado a la vocación sacerdotal que sentía Albatros. En la segunda parte se nota 

una desesperación por no encontrarse seguro y pide orientación a Jesús. Ya para 

la última parte muestra su aceptación con alegría y pide fortaleza y fe. 

 

NOTA: Es posible que la poesía tenga fallas en su acomodo y sería mi 

responsabilidad, ya que la trascripción fue hecha a partir de la grabación sonora 

de la misma.  

 

“Ya lo entiendo” 
Poesía. Autor: Padre Albatros 

(1ª Parte) 
 

Un día vi brillar una luz 
en lo profundo sentía el llamado 
de seguir las huellas de virtud 

buscando en la Tierra su reinado 
aceptando cada día la Cruz 

y ser por los dolores coronado 
entrega generosa total en el servicio 

renunciar obedeciendo, ¡Oh!, Dulce sacrificio, 
Corazón de Jesús Sacramentado 

Dije un día “Quiero ser tu sacerdote, 
No me importa que atribulado 
si en éxtasis mi ser se agote, 

al unirte a mi pecho consolado 
y que llore en silencio contemplándote 

atado a una cruz y ensangrentado 
y por las espinas de la higuera coronado. 

 
(2ª Parte) 

¡Ah! Qué negra está la noche 
negra noche llena de misterio 

enmarcada con fuertes nubarrones 
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que taladran al silencioso monasterio 
va surgiendo la tormenta a borbotones 

no se escucha el sonido del salterio 
se ha agotado la luz guiadora 

y trocose en tinieblas cegadoras 
¡Oh!, Jesús, ¿qué significa todo esto? 
En la oscuridad tu voz ya no escucho 
y, aunque permanezco en el puesto, 

el peso para mí lo siento mucho. 
Quiero gritar, exclamar un gesto 
más callado me levanto y lucho 

confiando en la promesa del llamado 
de seguirte donde tú estás atribulado. 
Esta noche el misterio tempestuoso 
es la noche del pecado y la miseria 
que ha nublado la visión gloriosa 

dejando el alma compungida y sería 
hasta que tú, con tu luz gloriosa 

le des la paz tan necesaria 
para seguir contigo en el calvario 
tomando la cruz de trabajo diario. 

 
 

(3ª Parte) 
¡Ya lo entiendo, Jesús mío! 

Has empezado a contar a tu soldado 
y haces sentir de tu ausencia el frío 

para que en el seminario apresurado 
sepa contemplar la estrella de fiel rocío 

y comprenda la grandeza del amado 
que se entrega en lo grande y lo pequeño 

cuidando al hombre en el día y en el sueño. 
Sobre la piedra tú me formas y siento 
el golpeteo que me forma arrancando 
suspiros como quejas en la oración 

en lágrimas se tornan. 
Entiendo que por momentos tú me dejas 
y la fe en ti nuevamente me transforma 

en el hombre que sufriendo espera 
y aceptando en el amor prospera. 

Bien lo sé, nunca seré tu sacerdote 
sin pasar por las pruebas del camino 
contigo cada paso acompañándote 

en todo salvar al peregrino. 
Quiero ser tu pirineo ayudándote como Verónica, 

enjugar tu rostro divino. 
Seré tu sacerdote porque tú lo quieres 
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y deja que vaya dejando mi ser en ello. 
Lo he leído y así me lo enseñaron: 

En el espacio de tu herida es donde 
tus Santos y tus mártires se formaron 

hasta llegar a despreciar esta vida esperando 
y amándote entregados para alcanzar 

la Gloria prometida. 
Señor; como tú Santo vivir yo quiero 

con lágrimas en los ojos muero, porque no muero 
abandonarme en tus brazos quiero 

y que me forme mi seminario 
porque de ti todo lo espero. 

Haz que sea fiel en el trabajo diario 
entregándome por completo y por entero 
a tu llamado que es un Don y un Misterio. 

No permitas que cual cobarde yo te niegue 
O (¿por de tibia?) solo una parte entregue. 

Virgen de Guadalupe, Madre mía, 
en tu regazo es mi deseo recostarme 

hasta que llegue el esperado día 
en que pueda al mundo manifestarme 

como luz que brilla en alegría 
y perdonando sus andares. 

Señor, por ser ungido desespero 
Señor, yo ya quiero ser lucero. 
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